ПОСТАНОВЛЕНИЕ

Утвержден

постановлением администрации

Рамонского муниципального района

Воронежской области

от 03.12.2019 №321

**УНИФИЦИРОВАННЫЙ**

**ТУРИСТСКИЙ ПАСПОРТ**

**РАМОНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА**

**ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ**

**Рамонь**

**2019**

**Содержание:**

|  |  |
| --- | --- |
| 1. Общая информация  1.1. Общие сведения о районе | 6 |
| 1.2 Маркетинговая информация о районе | 7 |
| 1.3 Историческая справка | 9 |
| 1.4. Географическое положение Рамонского района | 18 |
| 1.5. Климат | 18 |
| 1.6. Водные ресурсы, наличие рек, озер | 19 |
| 1.7. Органы местного самоуправления и организации в сфере туризма | 19 |
| 1.8. Знаменитые уроженцы | 20 |
| 1.9. Транспортная инфраструктура  1.9.1. Авиационный транспорт | 40 |
| 1.9.2 Автомобильный транспорт | 41 |
| 1.9.3. Водный транспорт | 41 |
| 1.9.4. Железнодорожный транспорт | 41 |
| 1.10. Региональная и муниципальная нормативно-правовая база, регламентирующая туристско-рекреационную деятельность, в т.ч. предприятия малого и среднего бизнеса | 42 |
| 1.11. Приоритетные виды туризма в регионе | 43 |
| 1.12. Перспективные виды туризма | 43 |
| 1.13. Бренды территории | 45 |
| 1.14. Основные виды сувенирной продукции, которую можно рекомендовать гостям территории | 47 |
| 1.15. Туристская сувенирная продукция прямого назначения, включая народные художественные промыслы | 47 |
| 1.16. Выставочная деятельность | 48 |
| 1.17. Информационные туристские ресурсы района. Рекламные материалы, рекламно-информационные издания о районе, сайт района, видео материалы | 49 |
| 1.18. Мероприятия по продвижению района | 50 |
| 1.19. Сезонность спроса на услуги туристического сектора на территории района | 51 |
| 1.20. Основные точки въезда туристов в Рамонский район | 51 |
| 1.21. Этнический состав населения | 52 |
| 1.22. Флора | 52 |
| 1.23. Фауна | 53 |
| 1.24. Состояние окружающей среды | 55 |
| 2. Объекты туристического притяжения  2.1. Музеи, музеи-заповедники, выставочные залы | 56 |
| 2.2. Усадьбы и усадебные комплексы | 57 |
| 2.3. Религиозные объекты, объекты паломничества и религиозного туризма | 57 |
| 2.4. Объекты природно-заповедного фонда | 62 |
| 2.5. Пляжные зоны, места отдыха населения | 63 |
| 2.6 Охотничье-рыболовные объекты | 64 |
| 2.7. Объекты сельского туризма | 64 |
| 2.8. Объекты промышленного туризма | 66 |
| 2.9. Объекты делового туризма | 66 |
| 2.10. Спортивные сооружения, в том числе горнолыжные объекты | 67 |
| 2.11. Объекты развлечения | 69 |
| 2.12. Парково-рекреационные зоны | 69 |
| 2.13. Народные промыслы и ремесла | 70 |
| 3. Туристско-значимые события  3.1. Календарь событийных мероприятий | 71 |
| 4. Инфраструктура туризма  4.1. Туристические компании | 76 |
| 4.2. Объекты размещения | 77 |
| 4.3. Детские и оздоровительные лагеря | 80 |
| 4.4. Объекты общественного питания | 82 |
| 4.5. Туризм в цифрах  4.5.1. Туристский поток | 84 |
| 4.5.2. Участие органов местного самоуправления в развитии туризма на территории муниципального образования | 84 |
| 4.5.3. Осуществляемые в настоящее время проекты | 86 |
| 4.5.4. Предлагаемые для инвестиций направления | 86 |
| 5. Десять причин приехать в Рамонский район | 88 |
| 6. ТОП экскурсий | 94 |
| 7. То, что нужно обязательно сделать при визите | 95 |
| 8. Местные легенды | 96 |
| 9. Уникальная еда | 101 |
| 10. Информация о разработанных туристских маршрутах, действующих на территории Рамонского муниципального района Воронежской | 102 |
| 11. Памятники, исторические здания и сооружения | 109 |

**1. Общая информация**

**1.1. Общие сведения о районе**

Название района: Рамонский муниципальный район Воронежской области.

Административный центр — рабочий посёлок Рамонь.

Расстояние от административного центра: до г. Воронеж - 37 км,

до г. Москвы - 515 км.

Количество населенных пунктов: 69.

Население района: 35 тыс. человек.

Площадь: 1286,1 км2.

В состав Рамонского муниципального района Воронежской области входят 1 городское и 15 сельских поселений.



**1.2 Маркетинговая информация о районе**

Рамонский муниципальный район Воронежской области – уникальная территория, богатая историческими достопримечательностями и необыкновенными по красоте природы местами. Здесь сосредоточены крупные культурные, музейные и развлекательные объекты, проходят известные событийные мероприятия. Удобные транспортные развязки и близкое расположение г. Воронежа обеспечивают району высокий туристско-рекреационный потенциал. Это позволяет формировать конкурентоспособные турпродукты, отвечающие запросам различных категорий потребителей.

Через всю территорию района с севера на юг проходит магистраль федерального значения «Москва – Ростов» (М-4 «Дон»). Вблизи села Чертовицкое Рамонского района расположен международный аэропорт «Воронеж». Имеется железнодорожная станция Рамонь и подъездные пути к аэропорту.

Богатство культурного и исторического наследия Рамонского района составляют уникальные дворцовые и ансамблевые комплексы – музей-усадьба Веневитиновых, дворцовый комплекс Ольденбургских, дворянские усадьбы Чертковых, Тулиновых и многие другие культурные памятники.

Рамонь - родина изобретателя трехлинейной винтовки образца 1891 года С.И. Мосина.

На рамонской земле провел детство выдающийся российский поэт и философ, родственник А.С. Пушкина – Дмитрий Веневитинов. Здесь жил и работал выдающийся ученый, писатель, общественный деятель, директор московских Публичного и Румянцевского музеев Михаил Алексеевич Веневитинов, племянник Д.В. Веневитинова (1844-1901).

Музей-усадьба Д. Веневитинова в селе Новоживотинное сегодня имеет статус памятника архитектуры XVIII века федерального значения.

Рамонский край – родина воронежского гончарного промысла. В старинном селе Карачун долгие годы трудился мастер гончарного искусства В.И. Лямзин (1927-1998), работы которого представлены в экспозициях многих музеев - как в нашей стране, так и за рубежом. Традиции знаменитой карачунской игрушки и гончарного дела продолжают современные мастера народного промысла.

Близ Большой Верейки, в селе Чурикове, жила и творила член Союза писателей СССР, кавалер ордена Трудового Красного Знамени Анна Куприяновна Барышникова (1868-1954). По многочисленным изданиям книг сказок она известна как сказительница бабушка Куприяниха.

В селе Хвощеватка родился герой Отечественной войны 1812 года Алексей Петрович Северцов (1789 - 1871), награжденный за битву при Бородино золотым георгиевским оружием, здесь провёл свое раннее детство его сын - выдающийся русский зоолог и путешественник, исследователь природы Воронежского края и Средней Азии Николай Алексеевич Северцов (1827–1885), именем которого названы многие географические объекты Тянь-Шаня и Памира. Его книги о животном мире Воронежской области и Черноземья по сей день остаются библиографической редкостью.

Далеко за пределами района известны фестивали «Платоновский фестиваль», летний театральный фестиваль «Раменье Опера», «Рамонский родник», «Песни Святого Лога», на которые уже не один год приезжают тысячи людей со всей России.

Рамонский район – природная жемчужина Центрального Черноземья. Леса, реки Дон и Воронеж с пляжами в живописных излучинах привлекают ежегодно в сезон тысячи туристов. Это здравница и зона отдыха. В благоустроенных корпусах санатория имени Дзержинского сегодня могут одновременно отдохнуть около тысячи человек. Новый корпус вмещает 350 человек, есть аквапарк, бильярдная, водогрязелечебница.

На территории района расположено более 30 баз отдыха и туристических баз, действуют 6 гостиничных комплексов, 51 кафе, 378 магазинов, 15 павильонов и киосков.

На текущий момент в Рамонском районе зарегистрирован 1 туроператор. Действующие популярные туристские маршруты разработаны с учетом разных возрастных групп целевой аудитории, рассчитаны как на сограждан, так и на зарубежных туристов.

Ключевые показатели деятельности коллективных средств размещения демонстрируют положительную динамику. В настоящее время в Рамонском районе Воронежской области функционируют 9 объектов коллективного размещения.

**1.3. Историческая справка**

Рамонский район относится к местам, заселенным с древнейших времен: высокие берега рек Воронеж и Дон издавна привлекали своими ландшафтами. Здесь жили самые разные этнические группы – от славян до монголо-татар. На территории выявлены многочисленные древние поселения, среди которых - укрепленные городища и отдельные курганные могильники. Находки предметов скифской культуры датируются VII – V веками до н.э. (городище «Пекшевский мыс», с. Пекшево). Близ села Чертовицы в Чертовицких могильниках обнаружены сарматские захоронения, относящиеся к I веку н.э.

IV – V вв. н.э. жителями края были готы и гунны, которых сменили хазары, болгары, мадьяры. В V в. н.э. территория края была заселена славянскими племенами вятичей, которые соседствовали с кочевыми народами и для защиты своих поселений возводили городища – крепости. В окрестностях села Чертовицкого на территории Михайловского кордона расположено одно из крупнейших городищ Воронежской области, относящееся к древнеславянскому периоду IX-X столетий. Там обнаружены следы двух линий укреплений, а также несколько сот западин от жилищ. Вдоль берега реки Воронеж остатки Чертовицкого городища протянулись на 700 метров. Напротив села Староживотинное, на высоком берегу реки Воронеж, находится большое Животинное городище, на котором в VIII-XI веках было укрепленное поселение славян. Кроме того, на этом месте помимо славянского поселения находилась более ранняя стоянка человека, относящаяся к эпохе неолита и бронзы (около III-II-го тысячелетия до нашей эры).

В XII – XVI веках край активно колонизировали славяне Поднепровья и соседнего Рязанского княжества. Однако в первый период существования постоянных населённых пунктов на территории района продолжались разорительные вторжения татарских орд. Так, в 1615 г. была разорена Малая Гвоздёвка, в 1620 г. – Большая Гвоздёвка, в 1623 г. – Карачунский монастырь, в 1644 г. – село Пчельники. В XVIII-XIX вв. территория района входила в состав Воронежского, Задонского и Землянского уездов Воронежской губернии.

Сёла Рамонского района, расположенные по берегам р. Воронеж, являются наиболее старыми в Воронежском крае. Они возникли сразу после основания г. Воронежа. В междуречье рек Дона и Воронежа поселялись «дети боярских и служилых людей» для военной охраны и хозяйственного освоения края.

В конце XVII века население уезда вовлекается в строительство флота. В 1696 г. в Рамони, Ступино, Животинном и Чертовицах были сооружены верфи, где по приказу Петра I строились военные корабли и транспортные суда, в т.ч. знаменитый «Меркурий», входивший в состав первой морской эскадры адмирала Ф. Головина, и шнява «Таймолар», которой командовал капитан-поручик Витус Беринг, будущий великий путешественник и географ.

Работы на судоверфях продолжались до 1711 г. Массовая вырубка сосновых лесов и вековых дубрав привела к обмелению рек, и леса в Усманском и Воронежском уездах Пётр I объявил заповедными. Главным их смотрителем был назначен Антон Лаврентьевич Веневитинов – правнук Терентия Венева, получившего здесь земли за верную службу при строительстве крепости Воронеж и являвшегося руководителем первой компании по строительству военных кораблей за государственный счет.

Период кораблестроения сыграл важную роль в хозяйственной жизни региона. Увеличились посевы льна и конопли на парусное полотно и канаты, успешно развивалось растениеводство и скотоводство, улучшились дороги, налаживалось почтовое сообщение. Изменился социальный состав жителей края. Основной массой населения стали не служилые люди, а государственные и крепостные крестьяне, а также землевладельцы, получившие богатые воронежские чернозёмы и крестьян за добросовестную службу на строительстве крепости Воронеж и флота. Строительство российского флота на территории края в конце XVII – начале XVIII века вызвало к жизни новую формацию землевладельцев, выдвинувшихся из «работного люда» и впоследствии получивших дворянство. Казённый мастеровой Максим Тулинов (1682–1763), выходец из Тулы, основал в Воронеже и вокруг города сеть суконных мануфактур. Уже к середине XVIII века его семья владела усадьбами в сёлах Рамонь, Чертовицы, Бор.

За большие заслуги Пётр I приписал Ф.М. Скляеву крестьян в селе Староживотинное и жаловал его землями за Доном, на которых было образовано 5 сел Скляево. В начале XVIII века за Ф.М. Скляевым числилось 107 душ мужского пола. На территории района размещалось и обширное имение генерал-поручика, действительного камергера Сергея Наумовича Сенявина (362 души мужского пола).

Рамонский район – один из немногих районов Воронежской области, где сохранилось несколько усадебных комплексов XVIII-XIX веков. При этом формирование усадеб неразрывно связано с историческими процессами, происходившими в крае. Так, одна из самых ранних усадеб на территории района – Животинное (ныне с. Староживотинное).

В первой половине XVIII века возникают крупные вотчины выходцев из титулованной старомосковской знати. Так, за князем Юрием Фёдоровичем Кольцовым-Мосальским числилось 174 души мужского пола; за княгиней Натальей Алексеевной Долгоруковой –215 душ; за подпоручиком князем Николаем Никитичем Львовым –121 душа. К 1762 г. крупные вотчины принадлежали Веневитиновым, Лосевым, Титовым, Бехтеевым, Прибытковым, Северцовым. В 1780-х гг. имение с усадьбой в Хвощеватке приобретает Василий Алексеевич Чертков, генерал-губернатор Воронежского и Харьковского наместничества, а позже – и Саратовского наместничества. Известен антиалкогольной кампанией 1772 года, созданием губернского Дворянского депутатского собрания и городской Думы, открытием городской больницы, народного училища и первого самодеятельного театра. Его внук, Николай Дмитриевич Чертков (1794-1852), известный меценат, основал в Воронеже Михайловский кадетский корпус, существующий доныне.

К концу XVIII – началу XIX века относится формирование усадебных комплексов Тулиновых и Михневых в Чертовицах, Тулинова в Рамони и Бору, Веневитиновых в Староживотинном, Новоживотинном, Русской Гвоздёвке, Горожанке и др. Здесь устраиваются пруды, высаживаются парки, строятся каменные дома-особняки и церкви, работают выдающиеся русские архитекторы, создатели знаменитых столичных архитектурных ансамблей Джакомо Кваренги и Александр Кюи. Со второй половины XIX века часть усадеб превращается в крупные сельскохозяйственные «экономии». Столичные землевладельцы устраивают здесь показательные поля и передовые промышленные заведения.

В начале XX века к наиболее крупным землевладельцам статистика относила: М.А. Веневитинова, владевшего в Подгоренской волости Воронежского уезда (с. Новоживотинное) 4333 дес. земли; в Хвощеватовской волости Землянского уезда (д. Гнездилово, Ольховатка) 2180 дес. земли (всего 6513 дес); Е.М. Ольденбургскую, владевшую в Березовской волости 5500 десятинами земли (с. Рамонь); В.А. Веневитинова, владевшего в Хвощеватовской волости Землянского уезда (с. Благовещенское, Рус. Гвоздёвка) 1785 дес. земли; Ивана и Дмитрия Ивановичей Толстых, владевших в Подгоренской волости (с. Чертовицы) 2058 дес. земли; С.А. Ермолову, жену подполковника, владевшей в Березовской волости (п. Бор) 1437 дес. земли; Л.И. Кожухову, владевшую в Подгоренской волости (с. Чертовицы) 1262 дес. земли.

Первое упоминание о Рамони относится к 1613 году – в материалах Печатного приказа. В 1615 году Рамонь была упомянута в Дозорной книге – первом сохранившемся описании Воронежского уезда - уже как село с церковью Николая Чудотворца.

С конца XVIII в. землёй в Рамони владели Тулиновы и Чарыковы. Усадьба Чарыковой располагалась в северной части села, на холме, усадьба Тулиновых - южнее, также на вершине холма, их разделял большой овраг. Формирование усадебных построек и закладка парков относятся к первой половине XIX в.

Капитан в отставке Иван Иванович Тулинов (1754 – 1827) в 1826 году завещал свое имение (1000 десятин земли и 600 крестьян) сыну, Николаю Ивановичу Тулинову (1810 – 1852), который впоследствии был воронежским губернским предводителем дворянства (1844 – 1849 гг), Почетным попечителем Воронежской губернской гимназии. При нем в 1840 году в имении Рамонь были основаны свеклосахарный и стеариновый заводы. В те годы управляющим в рамонском имении был Иван Игнатьевич Мосин (1810-1890), его сын Сергей впоследствии стал знаменитым оружейником, конструктором русской трехлинейной винтовки образца 1891 года. За свое изобретение С.И. Мосин (1849-1902) был удостоен Большой Михайловской премии, а в 1900 году – Гран-при Всемирной выставки в Париже. Мосинская винтовка состояла на вооружении русской армии более пятидесяти лет.

После Н.И. Тулинова Рамонью владела его сестра, Анна Ивановна Шеле. При ней (к 1864 г.) сахарный завод увеличил производство и производил продукции на сумму 7800 рублей в год, которая сбывалась в Воронежской и соседних губерниях. В 1863-1864 гг. имение было продано подполковнику Лепарскому и генерал-лейтенанту Н.С. Ограновичу. В 1876 г. имение с заводом и усадьбой продаётся Вельяминовой, родственнице Вяземских, позже оно отходит в казну.

В 1879 году Рамонь стала собственностью царской династии Романовых. Принцесса Евгения Максимилиановна Ольденбургская, урожденная княгиня Романовская - племянница Александра II - славилась предприимчивостью и благотворительностью. Рамонь стала зажиточным селом, а выстроенный здесь дворцовый комплекс превратился в культовое для всей российской аристократии место. Дворец Ольденбургских, выстроенный в староанглийском стиле, был заселен в 1887 году. Ныне этот редкий для русской провинции памятник архитектуры кирпичной неоготики является одной из самых узнаваемых визитных карточек Рамони и Рамонского района.

В 1880 г. был реконструирован и оснащён новым технологическим оборудованием на паровой тяге Рамонский сахарный завод. К началу XX века он вырабатывал 150 тыс. пудов сахара в год. В 1900 г. была сооружена 3-этажная пристройка «Паровой фабрики конфектъ и шоколада», в 1901 г. введена в строй железнодорожная ветка Графская – Рамонь, завод с дровяного топлива переведен на донецкий уголь. В Рамони построены водонапорная башня и водопровод, началась электрификация предприятия, основано образцовое откормочное хозяйство крупного рогатого скота, выстроен комплекс конного завода, включавший конюшни, ветлечебницу, манеж, каретную. Принц П.А. Ольденбургский организовал работу опытного поля, которое в 1902 г. вошло в состав опытных полей Всероссийского общества сахарозаводчиков. При усадьбе действовала метеорологическая станция. В 1880 г. в Рамони были открыты школа и больница, где по приглашению Ольденбургских работал Павел Хижин, соратник академика И.П. Павлова, а также образцовые столовые и общежития для мастеровых завода и инженеров.

Под руководством принца П.А. Ольденбургского в Рамони было создано «опытное поле», где с помощью видных специалистов сельского хозяйства ставились эксперименты, организовывались сельскохозяйственные выставки. В 1902-1907 гг. поле входило в состав сети «опытных полей» Всероссийского общества сахарозаводчиков.

В 1901 г., после бракосочетания принца П.А. Ольденбургского и Великой Княжны Ольги Александровны (сестры Николая II) Ольденбургскими было приобретено бывшее имение Чарыковой. Усадьба получила название «Ольгино». Здесь на реконструкции усадьбы в начале XX века работали известные петербургские придворные архитекторы и художники С.С. Кричинский, Г.В. Войневич, Н.Н. Рубцов, С.В. Чехонин.

В первые месяцы после революции, в 1917-1918 гг., рамонские усадьбы подверглись разорению. Земли были национализированы, и впоследствии стали основой советских хозяйств. В Гражданскую войну под Рамонью размещался штаб кавалерийской дивизии С. М. Буденного, противостоявшей бандам Мамонтова и Шкуро.

С 1918 г. на землях района начинают образовываться первые коллективные хозяйства: сельскохозяйственная артель «Дон» в деревне Севрюковка, в селе Староживотинное – коммуна «Добрый путь», на хуторе Хренниковом, близ Кулешовки, – сельхозартель «Искра», в селе Хвощеватка – сельхозартель «Красный Октябрь». В 1929 г. в районе началась сплошная коллективизация.

В 1922 г. на хуторе Сорокине (ныне – п. ВНИИСС), в бывшем имении Ольденбургских, открыта опытно-селекционная станция по выведению сортов сахарной свеклы. В 1928 г. молодой сотрудник станции Аведикт Мазлумов вывел засухоустойчивый, высокопродуктивный сорт сахарной свеклы Р-1537, который побил всесоюзный и мировой рекорды по сбору сахара.

В 1929 году Н.К. Крупская, заместитель наркомпроса РСФСР, по поручению В.И. Ленина занималась созданием в селе Новоживотинном Центрально-Черноземного филиала НИИ детского труда при Академии педагогических наук РСФСР, лично курировала его работу и дважды посетила село. Институт был открыт в 1931 году в главном усадебном доме Веневитиновых в селе Новоживотинном, при нем работала школа политехнического образования детей (первая в районе школа полного среднего образования, где работала педагогическая элита Москвы и Петербурга), впоследствии занесенная в Золотой титульный лист образцовых школ страны.

6 ноября 1919 года на станции Рамонь побывал агитпоезд «Октябрьская революция» во главе с Председателем ВЦИК М.И. Калининым.

С 1921 года в имении «Ольгино» располагалась детская трудовая колония профсоюза сахарников. Она работала по особым индивидуальным педагогическим программам, была признана образцовой, ее деятельность высоко оценивала Н. К. Крупская.

История современного Рамонского района начинается с 30 июля 1928 года, когда был создан Березовский район с центром в селе Березово, вошедший в состав Воронежского округа Центрально-Черноземной области. 13 июня 1934 года Центрально-Черноземная область была упразднена. Березовский район стал частью Воронежской области, а районный центр перешел в село Рамонь. Затем в 1963 году Березовский, Землянский и Голосновский районы вошли в состав Семилукского района. 3 ноября 1965 года по Указу Президиума Верховного Совета РСФСР был образован Рамонский район в современных границах. В его состав вошла территория Березовского района за исключением Воронежского заповедника и посёлка Краснолесного, а также сельские советы упраздненных районов: из Землянского района - 5 сельских советов (Ломовский, Сомовский, Большеверейский, Павловский и Чистополянский), из Семилукского района - 3 сельских совета (Русскогвоздевский, Подгоренский и Яменский). Административным центром Рамонского района является р.п. Рамонь.

Во время Великой Отечественной войны, с июля 1942 г. по январь 1943 г., район был прифронтовым. Гитлеровцам удалось занять сёла в западной и южной частях района, линия фронта проходила по реке Дон. Рамонь находилась в тылу, но рамонцы активно помогали фронту: работали на полях, в госпиталях, сдавали личные сбережения в фонд обороны. Сахарный завод был эвакуирован в Казахстан. В те же годы в Горожанке была открыта школа-интернат для детей погибших на фронте командиров. Полное освобождение территории района Красной Армией было осуществлено в январе 1943 г. в ходе Воронежско-Касторненской операции. 9 рамонцев удостоены звания Героя Советского Союза.

В 1959 году на базе Рамонской селекционной станции (год основания – 1922) был создан Всероссийский научно-исследовательский институт сахарной свеклы и сахара (ВНИИСС). С 1972 года ВНИИСС носит имя Аведикта Лукьяновича Мазлумова, проработавшего в Рамони ровно полвека (с 1922 по 1972 год) - Героя Социалистического Труда, Заслуженного деятеля науки РСФСР, лауреата Ленинской премии, дважды лауреата Сталинской премии, академика ВАСХНИЛ, доктора сельскохозяйственных наук и профессора, которому ВНИИСС во многом обязан своими успехами в селекции сахарной свеклы.

Сегодня Рамонь – это современный поселок с развитой инфраструктурой, комфортный для проживания, привлекающий своей богатой историей и красивейшей природой множество гостей.

**1.4. Географическое положение Рамонского района**

Рамонский район расположен в северной лесостепной части Воронежской области. С севера граничит с [Липецкой областью](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%B8%D0%BF%D0%B5%D1%86%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C), с востока — с [Новоусманским](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D1%83%D1%81%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%80%D0%B0%D0%B9%D0%BE%D0%BD), с запада — с Семилукским районами Воронежской области, с юга — с г. Воронежем.

Координаты Рамонского района для смартфона или навигатора (GPS/GLONAS)

Широта (latitude) 51.9304785 Долгота (longitude) 39.12116575

Время Moscow Time Zone (MSK).

Левобережная часть района расположена на западной окраине Окско-Донской равнины, а правобережная — на восточном склоне Среднерусской возвышенности. Этим объясняется неоднородность рельефа территории района. В западной части района наивысшая точка 183 м над уровнем моря.

Район находится в лесостепной зоне. Около 30 процентов территории занимают леса с преобладающими в них сосновыми борами и дубравами (дуб, ольха, осина, клён, липа). Почвы чернозёмные. Самые крупные лесные массивы являются заповедными зонами.

**1.5. Климат**

Рамонский район обладает высоким агроклиматическим потенциалом. Климатические условия благоприятны для здоровья человека и способствует возделыванию большинства сельскохозяйственных культур, распространенных в центрально-черноземной зоне.

Климат умеренно-континентальный с жарким и сухим летом и умеренно холодной зимой с устойчивым снежным покровом и хорошо выраженными переходными сезонами.

Продолжительность безморозного периода - 220-227 дней.

Радиационный баланс в среднем за год не превышает 90 ккал/ см².

Среднегодовая температура воздуха +5,4°С.

Средние из абсолютных максимальных температур: +35°С, средние из абсолютных минимальных температур: -29°С.

Годовое количество осадков на территории района составляет более 550 мм. Территория относится к зоне недостаточного увлажнения, что обусловлено достаточно высокой испаряемостью в теплый период.

Преобладают средние скорости ветра.

К неблагоприятным метеорологическим явлениям, наносящим значительный ущерб сельскохозяйственному производству, относятся заморозки, засухи, суховеи, сильные ветры, ливни и град.

**1.6. Водные ресурсы, наличие рек, озер**

Гидрографическая сеть Рамонского района пред­ставлена реками, ручьями, озёрами, болотами, прудами бассейна р. Дон. Основные реки — Дон, Воронеж, Усманка, Верейка.

Реки типично равнинные, со спокойным течением, относительно бедны водными ресурсами (водность почти в 2 раза ниже средней водности рек России). Питание смешанное: снеговое (60-70 %), подземное (25-30 %), дождевое (5-10 %). По водному режиму относятся к восточно-европейскому типу с высоким весенним половодьем, низкой лет­ней и зимней меженью и повышенным стоком осенью.

Густота речной сети — 410 м/км².

Количество озёр — 2.

Количество прудов — 19.

**1.7. Органы местного самоуправления и организации в сфере туризма**

Отдел по культуре администрации Рамонского муниципального района Воронежской области, т.8 (47340) 2-18-46.

АНО «Рамонский информационно-туристический центр», т. 8(47340) 2-16-54.

Союз «Торгово-промышленной палаты Воронежской области»: представитель и общественный уполномоченный по защите прав предпринимателей в Рамонском муниципальном районе Воронежской области т. 8-915-589-39-99

Общественная палата Рамонского муниципального района Воронежской области, т. 8-905-644-74-18

Автономная некоммерческая организация «Рамонский районный центр поддержки предпринимательства», т. 8 47340 2-16-64, 847340 2-27-71

**1.8. Знаменитые люди**

|  |  |
| --- | --- |
| МОСИН СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ (1849-1902)  П.РАМОНЬ | Русский конструктор стрелкового оружия, генерал-майор. За изобретение знаменитой трехлинейной винтовки удостоен Большой Михайловской премии и Гран-при Всемирной выставки в Париже, 1900 год. Винтовка С. И. Мосина оставалась (с небольшими усовершенствованиями) на вооружении русской, а затем советской армии до конца Великой Отечественной войны 1941-1945 годов. Принятие винтовки С. И. Мосина на вооружение ознаменовало собой рождение современной оружейной промышленности в России, впервые получившей столь массовый заказ на производство винтовок отечественной конструкции. |
| БАРЫШНИКОВА АННА КУПРИЯНОВНА (1868-1954)  С.БОЛЬШАЯ ВЕРЕЙКА | Талантливая сказительница воронежского края, бережно донесшая до нас драгоценный кладезь устного народного творчества. Любовь к русской сказке унаследовала от своего деда, Левона Алексеевича Колоткова, крепостного крестьянина, и своего отца, Куприяна Левоновича, который всю свою жизнь был батраком, а они слыли по округе лучшими сказочниками. В 1925 году фольклористы начали записывать сказки «бабки Куприянихи». Ими было записано более 120 разнообразных сказок. Среди записей - и известные нам повествования: «Как дьякона медом угощали», «Москва красная - столица прекрасная» и другие. Тогда же Барышникову начинают публиковать во многих сборниках рассказов и сказок. Барышникова была принята в Союз советских писателей и награждена орденом Трудового Красного Знамени. |
| ВЕНЕВИТИНОВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ (1805-1827)  С.НОВОЖИВОТИННОЕ | Дмитрий Веневитинов – талантливый русский поэт и мыслитель.  За годы короткой творческой деятельности написал около 50 стихотворений лирического и исторического содержания, несколько стихотворных пьес, критические статьи, оригинальные философские сочинения в прозе. А.С. Пушкин, родственник Д.Веневитинова, высоко ценил творчество молодого поэта, предсказывал ему большое будущее. |
| ВЕНЕВИТИНОВ МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВИЧ  (1844-1901)  НОВОЖИВОТИННОЕ | Общественный деятель, историк, исследователь воронежской старины, писатель, директор Московских Публичного и Румянцевского музеев (1896-1901). Племянник Дмитрия Владимировича Веневитинова.  Чиновник особых поручений при Воронежском губернаторе, Губернский предводитель дворянства, гофмейстер Высочайшего двора, награжден орденами св. Владимира IV и III степени, св. Станислава II и I степени, памятными медалями. |
| СЕВЕРЦОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСЕЕВИЧ  (1827-1885)  С. ХВОЩЕВАТКА | Ученый, основоположник зоогеографии и экологии, геолог и климатолог, ботаник и этнограф. Н. А. Северцов произвел переворот в географических представлениях о Памире, впервые доказав, что это - самостоятельная горная система, получил первые точные данные об Аральском море. Создал богатейшую коллекцию птиц - около 12 тысяч экземпляров. Разработал учение о зональном распределении животных. Научные труды: «Орнитология и орнитологическая география Европейской и Азиатской России» (1867), «Аркары» (1873), «Путешествия по Туркестанскому краю» и др.  Именем Северцова назван пик на Памиро-Алтае, в хребте Петра Первого. Есть ледник Северцова на Памире - в истоках реки Кашка-Дарьи. Есть ледник имени ученого и в Заилийском Алатау. Фамилия Северцова значится в латинских названиях ряда животных и растений: тушканчик Северцова, лютик Северцова, рыба, туркестанская мышь. |
| АЛЕКСАНДР СЕРЫЙ  (1927 - 1987)  П.РАМОНЬ | Известный российский кинорежиссёр. Снял фильмы «Ты – мне, я – тебе», «Берегите Мужчин» и легендарные «Джентльмены удачи». Знаменитые жаргонные фразы, т. ч. «хулиганы зрения лишают», принадлежат именно Александру Серому. |
| ВАСИЛИЙ ИВАНОВИЧ ЛЯМЗИН  (1927-1998)  С. КАРАЧУН | Особенностью наших мест являлось старинное гончарное ремесло. Глиняная посуда, сувениры, игрушки, свистульки, декоративные сосуды и блюда, копилки круглогодично вывозились в другие губернии, где на ярмарках и базарах обменивались на другие товары и продукты. Мастер-гончар В.И. Лямзин (1927-1998) прославил наш район далеко за пределами Воронежской области. Его поделки экспонировались в музее Строгановской церкви г. Горький, ныне Нижний Новгород. Его детская игрушечная посуда, свистульки, куклы, репродуцированные в различных солидных изданиях, нашли своих поклонников в Москве, на Урале, в Молдавии и во многих других уголках бывшего Советского Союза. Его игрушки хранятся в единственном в стране Музее игрушки в г. Сергиев Посад. О нем написаны статьи, его игрушки также входят в экспозиции музеев страны и частные коллекции |
| НИКОЛАЙ ВЛАДИМИРОВИЧ ИЛЬИНСКИЙ  (1908 – 1997)  СТАНИЦА НОВОАННИНСКАЯ ОБЛАСТИ ВОЙСКА ДОНСКОГО | Первый краевед Рамонской земли. Участник Великой Отечественной войны, Заслуженный учитель школы РСФСР, основатель и почётный директор Рамонского народного краеведческого музея(1974), первый краевед Рамони. Награжден орденами Красной Звезды, Знак Почета, медалями «За оборону Москвы», «За победу над Германией в Отечественной войне 1941-1945 гг.», «За доблестный труд в Отечественную войну 1941-1945 гг и др. Автор книг: «Рамонь» (Воронеж, 1968, 1984), «От школьного порога» (Воронеж, 1980). Публиковался в районной газете с 1957 года. Именем Ильинского названа улица в Рамони. |
| ИВАН ФИЛИППОВИЧ АРТАМОНОВ  (1918 – 1944)  С. СТАРОЖИВОТИННОЕ | Участник Великой Отечественной войны с июня 1941 года. Командир батальона 25-го гвардейского стрелкового полка (6-я гвардейская стрелковая дивизия, 60-я армия, Центральный фронт). Гвардии лейтенант Иван Артамонов отличился в сентябре 1943 года. Во главе подразделения первым в корпусе переправился через Десну и с помощью партизан построил переправу. Затем его батальон успешно форсировал Днепр и, несмотря на многочисленные контратаки противника, удержал захваченный плацдарм. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 16 октября 1943 года за мужество и отвагу, проявленные при форсировании рек Десны и Днепра, гвардии лейтенанту Артамонову Ивану Филипповичу присвоено звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда». |
| ВАСИЛИЙ ГАВРИЛОВИЧ БОГАЧЕВ  (1910 – 1941)  С. РУССКАЯ ГВОЗДЁВКА | В Красной Армии с мая 1932 года - по спецнабору. С декабря 1939 года - командир танковой роты 35-й легкой бронетанковой бригады, в этой должности участвовал в советско-финской войне 1939-1940 годов в составе 7-й армии, а затем и в Великой Отечественной войне. Отличился в приграничных оборонительных сражениях и в Киевской оборонительной операции войск Юго-Западного фронта. В период с 17-го по 27 сентября 1941 года вверенный капитану Богачёву танковый батальон уничтожил 24 орудия, 11 танков, 12 автомашин, 6 миномётов, нанёс врагу значительный урон в живой силе. Пал смертью храбрых 29 сентября 1941 года. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 27 декабря 1941 года за образцовое выполнение боевых заданий командования и проявленные при этом мужество и героизм капитану Богачёву Василию Гавриловичу посмертно присвоено звание Героя Советского Союза. Награждён орденом Ленина (27.12.1941, посмертно). |
| ФЕДОР ИГНАТЬЕВИЧ ЗОЛОТОТРУБОВ  (1918 – 1990)  С. РУССКАЯ ГВОЗДЕВКА | В действующей армии с июля 1941 года. Сражался на Западном, Донском, Степном, 2-м и 1-м Украинских фронтах. Командир 76-мм орудия старший сержант Ф.И. 3олототрубов со своим расчетом в ночь на 26 января 1945 года по тонкому льду, покрытому полыньями от разрывов вражеских снарядов и мин, под огнем противника, двигаясь в боевых порядках пехоты, перекатил вручную орудие через реку Одер и открыл огонь по противнику. Обеспечил боевые действия передового батальона по захвату, удержанию и расширению плацдарма в районе города Олау (Олава).  Указом Президиума Верховного Совета СССР от 10 апреля 1945 года за мужество и героизм, проявленные при форсировании Одера и в боях на захваченном плацдарме, старшему сержанту Золототрубову Фёдору Игнатьевичу присвоено звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда». Награжден орденами Ленина, Отечественной войны 1-й степени, Красной Звезды, медалями. |
| ВАСИЛИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ КОЛОСОВ  (1905 – 1943)  С. БОЛЬШАЯ ВЕРЕЙКА | С 22 июля 1941 года воевал на Западном, Брянском, Юго-Западном фронтах. 28 июля 1942 года в районе села Каменка (ныне Знаменский район Орловской области) под огнем противника участвовал в разведке немецкого минного поля, а затем обезвредил 103 мины, обеспечив проход техники 168-й танковой бригады. В этот же день В.В. Колосов участвовал в разминировании двух немецких противотанковых орудий и трех поврежденных советских танков, которые были заминированы немцами на поле боя. Приказом командующего 38-й армией награжден медалью «За отвагу». Во второй декаде ноября 1943 года обеспечивал переправу через Днепр в районе южнее города Запорожье. В ночь на 26 ноября 1943 года В.В.Колосов в составе расчета десантной лодки перевез через Днепр до 100 человек с вооружением и 20 ящиков с боеприпасами. Заделывая на ходу пробоины, воины под огнем противника всю ночь продолжали перевозить бойцов и грузы. На рассвете противник начал минометный обстрел места погрузки десанта. При погрузке очередной партии десантников В.В.Колосов был убит минометным осколком.  Указом Президиума Верховного Совета СССР от 22 февраля 1944 года за образцовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с немецкими захватчиками и проявленные при этом отвагу и геройство красноармейцу Колосову Василию Васильевичу присвоено звание Героя Советского Союза посмертно. Награжден орденом Ленина (22.02.1944) и медалью «За отвагу» (16.08.1942). |
| ВАСИЛИЙ АФАНАСЬЕВИЧ НИКИТИН  (1926 – 2015)  С. ЛОПАТИНО  (НЫНЕ СКЛЯЕВО) | Никитин Василий Афанасьевич, гвардии старший сержант, командир танка. Действуя в головной походной заставе в боях за город Сохачев (Польша), способствовал выполнению батальоном боевой задачи, уничтожив большое количество техники и живой силы противника.  С февраля 1943 года в рядах Красной армии, а в боях - с января 1944 года. Принимал участие в освобождении России, Украины, Молдавии, Румынии, Польши. Участвовал в Корсунь-Шевченковской и Уманской операциях, во многих других танковых сражениях на территории Советского Союза и стран Европы, принимал участие в боях за Берлин.  Сменил 6 танковых экипажей, в которых совмещал должности командира танка и командира орудия, а во многих и механика – водителя (танк Т -34 с пушкой 85 мм). За участие в боевых действиях Василию Афанасьевичу Никитину Приказом Верховного Главнокомандования 12 раз объявлялись благодарности, он награжден медалями «За отвагу», «За освобождение Варшавы», «За взятие и окружение Берлина», «За Победу над Германией». |
| ПЕТР ТИХОНОВИЧ ТУТУКОВ  (1917-1987)  П.РАМОНЬ | На фронте Великой Отечественной войны с мая 1942 года. Командир БТР разведывательной роты 34-й гвардейской мотострелковой бригады (12-й гвардейский танковый корпус, 2-я гвардейская танковая армия) 1-го Белорусского фронта. Трижды был ранен и снова возвращался в строй. Под Сталинградом, вооруженный противотанковым ружьем, сражался в истребительном батальоне. Приходилось быть и разведчиком, и подрывником. На Курской дуге командовал пулеметным расчетом.  Гвардии старший сержант Тутуков отличился в бою 16 января 1945 года в районе населенного пункта Завады (Польша). Пулеметным огнем из засады он уничтожил большое количество живой силы противника. 20 января 1945 года, действуя в головном дозоре, в числе первых ворвался в город Радзиюв. Звание Героя Советского Союза присвоено 27 февраля 1945 года. В представлении было записано: «На многих фронтах побывал Тутуков и всюду сражался стойко, героически». |
| ИВАН АНТОНОВИЧ САВЕЛЬЕВ  (1924 – 1943)  С. ХВОЩЕВАТКА | В июне [1943 года](https://ru.wikipedia.org/wiki/1943_%D0%B3%D0%BE%D0%B4) был призван на службу в Рабоче-крестьянскую Красную Армию, окончил курсы младшего комсостава. С сентября [1944 года](https://ru.wikipedia.org/wiki/1944_%D0%B3%D0%BE%D0%B4) — на фронтах Великой Отечественной войны.  К марту [1945 года](https://ru.wikipedia.org/wiki/1945_%D0%B3%D0%BE%D0%B4) гвардии младший сержант Иван Савельев командовал отделением 155-го гвардейского стрелкового полка [52-й гвардейской стрелковой дивизии](https://ru.wikipedia.org/wiki/52-%D1%8F_%D0%B3%D0%B2%D0%B0%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D1%81%D1%82%D1%80%D0%B5%D0%BB%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D1%8F_%D0%B4%D0%B8%D0%B2%D0%B8%D0%B7%D0%B8%D1%8F) [3-й ударной армии](https://ru.wikipedia.org/wiki/3-%D1%8F_%D1%83%D0%B4%D0%B0%D1%80%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%B0%D1%80%D0%BC%D0%B8%D1%8F) [1-го Белорусского фронта](https://ru.wikipedia.org/wiki/1-%D0%B9_%D0%91%D0%B5%D0%BB%D0%BE%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%84%D1%80%D0%BE%D0%BD%D1%82). Отличился во время форсирования [Одера](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D0%B4%D1%80%D0%B0). [26 марта](https://ru.wikipedia.org/wiki/26_%D0%BC%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B0) 1945 года Савельев с красноармейцем Осиповым переправились через Одер в районе населённого пункта Беллинхен (ныне Bielinek, [Польша](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%88%D0%B0)) и гранатами уничтожили два вражеских пулемёта, мешавших переправе основных сил, а затем приняли бой с превосходящими силами противника, уничтожив около 26 солдат противника. В том бою Савельев погиб. Указом Президиума [Верховного Совета СССР](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B5%D1%80%D1%85%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82_%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0) от [31 мая](https://ru.wikipedia.org/wiki/31_%D0%BC%D0%B0%D1%8F) 1945 года за «мужество и героизм, проявленные при форсировании Одера» гвардии младший сержант Иван Савельев посмертно был удостоен высокого звания [Героя Советского Союза](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BE%D0%B9_%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%A1%D0%BE%D1%8E%D0%B7%D0%B0) и награждён [орденом Ленина](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%80%D0%B4%D0%B5%D0%BD_%D0%9B%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%BD%D0%B0). |
| ЗУБАРЕВ МИХАИЛ СТЕПАНОВИЧ  (1920—1940)  С. СТУПИНО | В декабре 1939 года окончил Ленинградское пехотное училище. Участвовал в советско-финской войне, будучи командиром взвода 554-го стрелкового полка 138-й стрелковой дивизии 7-й армии Северо-Западного фронта. 8-9 февраля 1940 года Зубарев участвовал в боях под Виипури (ныне — Выборг, Ленинградская область). Когда под финским огнём бойцы батальона оказались прижаты к земле, Зубарев во главе группы уничтожил огневые точки противника и блокировал дот. В том бою Зубарев погиб. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 21 марта 1940 года за «образцовое выполнение боевых заданий командования на фронте борьбы с финской белогвардейщиной и проявленные при этом отвагу и геройство» младший лейтенант Михаил Зубарев посмертно был удостоен высокого звания Героя Советского Союза. Также посмертно был награждён орденом Ленина. В честь Зубарева названы улицы в Санкт-Петербурге и Алма-Ате |
| СОРОКИН СЕРГЕЙ МАКСИМОВИЧ  (1919-1967)  С. МАЛАЯ ВЕРЕЙКА | В Советской Армии с 1939 г. На фронте в Великую Отечественную войну сражался с августа 1941. В 1943 окончил курсы политического состава. Комсорг батальона 667-го стрелкового полка (218-я стрелковая дивизия, 47-я армия, Воронежский фронт), кандидат в члены КПСС младший лейтенант Сорокин во главе группы 24.09.1943 преодолел Днепр у с. Пекари (Каневский р-н Черкасской обл.). В рукопашной схватке группа Сорокина выбила врага из первой траншеи и заняла рубеж, с которого отразила несколько контратак противника. Звание Героя Советского Союза присвоено 03.06.1944. В [1955 году](https://ru.wikipedia.org/wiki/1955_%D0%B3%D0%BE%D0%B4) в звании майора Сергей Сорокин вышел в запас. Жил в [Воронеже](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%BD%D0%B5%D0%B6), где в [1963 году](https://ru.wikipedia.org/wiki/1963_%D0%B3%D0%BE%D0%B4) окончил [Воронежский государственный университет](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%BD%D0%B5%D0%B6%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D0%B3%D0%BE%D1%81%D1%83%D0%B4%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D1%83%D0%BD%D0%B8%D0%B2%D0%B5%D1%80%D1%81%D0%B8%D1%82%D0%B5%D1%82). Работал учителем. |
| АЛЕКСЕЙ ПЕТРОВИЧ СЕВЕРЦОВ  1789-1871  СЕЛЕ ХВОЩЕВАТКЕ | Герой Отечественной войны 1812 года. В [Бородинской битве](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B4%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5_%D1%81%D1%80%D0%B0%D0%B6%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B5) участвовал во всех атаках своего полка, показал отличную храбрость и был ранен картечью в левую руку. Рана оказалась настолько серьёзной, что её пришлось ампутировать до локтя. Награждён золотой шпагой с надписью «За храбрость» (за Бородино). |
| ШИРЯЕВ ВАСИЛИЙ ЕФИМОВИЧ  (1874-1956)  С. СЕННОЕ | Полный кавалер Георгиевского креста, поручик, участник русско-японской, Первой мировой и Гражданской войн. Особо отличился в Русско-японскую войну 1904-1905 годов. В боевых действиях проявлял исключительную смелость и мужество, за что был награжден 4 Георгиевскими крестами и двумя Георгиевскими медалями. |
| ГРИДЯЕВ ВАСИЛИЙ ЕМЕЛЬЯНОВИЧ  (1889 -1965)  С.ГЛУШИЦЫ | Один из немногих обладателей высшей солдатской награды Русской императорской армии времен Первой мировой войны – кавалер полного Георгиевского банта. Эта награда ставит простого крестьянина Задонского уезда в один ряд с доблестными российскими полководцами Семеном Михайловичем Буденным или Андреем Ивановичем Еременко. Василий Емельянович Гридяев родился в селе Глушицы Задонского уезда 26 февраля 1889 года. После призыва в армию служил в 10-ом Туркестанском полку в звании подпрапорщика. Один крест Василию Гридяеву был вручен за спасение тяжело раненного генерала, которого он вынес с поля боя. Георгиевский Крест 1-ой степени ему вручил царь Николай II, сняв его со своей груди.  Имя Гридяева значится на памятнике «Уроженцам Воронежского края - полным Георгиевским кавалерам, участникам Первой мировой войны» (город Воронеж, Терновое кладбище, 01.08.2014). Памятники В.Е. Гридяеву также установлены на Аллее Героев (р.п. Рамонь, 14.09.2017) и на могиле героя (с. Глушицы Рамонского района, 18.09.2008). |
| САЛМАНОВ МИТРОФАН ЛАВРЕНТЬЕВИЧ  (1925-1984)  Д. ПАРИНОВО | Полный Кавалер ордена Славы. В марте 1943 года был призван в ряды [Красной Армии](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%B0%D0%B1%D0%BE%D1%87%D0%B5-%D0%BA%D1%80%D0%B5%D1%81%D1%82%D1%8C%D1%8F%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%9A%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%B0%D1%80%D0%BC%D0%B8%D1%8F) [Берёзовским](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%B0%D0%BC%D0%BE%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%80%D0%B0%D0%B9%D0%BE%D0%BD) райвоенкоматом Воронежской области.  В бою восточнее Винницы командир пулемётного расчёта старший сержант Салманов выдвинулся вперёд и уничтожил расчёт пулемёта противника, чем обеспечил успех действиям своего подразделения. 9 апреля 1944 года был награждён орденом Славы 3-й степени. Позже его группой из пяти разведчиков в районе шоссе [Львов](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D1%8C%D0%B2%D0%BE%D0%B2) — [Стрый](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D1%82%D1%80%D1%8B%D0%B9_(%D0%B3%D0%BE%D1%80%D0%BE%D0%B4)) была уничтожена разведгруппа противника, пытавшаяся проникнуть в тылы подразделений [РККА](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%9A%D0%9A%D0%90). 26 сентября 1944 года награждён [медалью «За отвагу»](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B5%D0%B4%D0%B0%D0%BB%D1%8C_%C2%AB%D0%97%D0%B0_%D0%BE%D1%82%D0%B2%D0%B0%D0%B3%D1%83%C2%BB_(%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0)).  1 октября 1944 года возле города [Кросно](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D1%80%D0%BE%D1%81%D0%BD%D0%BE) Салманов с ещё одним разведчиком по заданию командования проводили разведку путей из [Польши](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%88%D0%B0) в [Чехословакию](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A7%D0%B5%D1%85%D0%BE%D1%81%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BA%D0%B8%D1%8F). При движении по намеченному маршруту на высоте 687 они обнаружили траншеи с солдатами противника, уничтожили живую силу, захватили ручной пулемёт и документы, которые доставили командованию. За этот подвиг 30 октября 1944 года он повторно был награждён орденом Славы 3-й степени (Указом [Президиума Верховного Совета СССР](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%B5%D1%80%D1%85%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%A1%D0%BE%D0%B2%D0%B5%D1%82_%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0) от 26 ноября 1958 года Салманов был перенаграждён орденом Славы 1-й степени).  Позже, действуя в передовой группе наступающих войск, старший сержант Салманов вместе с другими бойцами ворвался на автомашине [«Виллис»](https://ru.wikipedia.org/wiki/Willys_MB) в город [Новы-Сонч](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%BE%D0%B2%D1%8B-%D0%A1%D0%BE%D0%BD%D1%87), и действия разведчиков, которыми командовал Салманов, вызвали панику в рядах врага, это способствовало успешному выполнению батальоном боевой задачи. Приказом по [38-й армии](https://ru.wikipedia.org/wiki/38-%D1%8F_%D0%B0%D1%80%D0%BC%D0%B8%D1%8F_(%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0)) от 8 марта 1945 года он был награждён орденом Славы 2-й степени.  Демобилизован в 1950 году, жил в посёлке [Рамонь](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%B0%D0%BC%D0%BE%D0%BD%D1%8C). С 1950 года по 1962 год работал участковым инспектором поселкового райфинотдела, а затем бригадиром на заводе. С 1962 года по 1977 год служил в [войсках МВД](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%92%D0%BD%D1%83%D1%82%D1%80%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%B8%D0%B5_%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%B0_%D0%9C%D0%92%D0%94_%D0%A1%D0%A1%D0%A1%D0%A0). |
| ПАНКРАТОВ ВИКТОР ФЕДОРОВИЧ  (1931 – 2007)  П. РАМОНЬ | Поэт, член Союза писателей СССР (1982), член организации российских библиофилов (1990). Автор многих изданных в Воронеже сборников стихотворений, в том числе «Столица детства» (1965), «Оранжевые кони» (1972), «Берег моей осени» (1979), «Той войны каленые рябины...» (1986), «Звездочеты с детскими глазами» (1991), «Негаснущим светильником в ночи...» (1991), «Полустанки для одержимых: Библиофильская поэма» (2000), «Останется остуды странный след...» (2001), «Это сладкое право - на грусть...» (Воронеж, 2007). |
| ЕФАНОВ ЭДУАРД ПАНТЕЛЕЙМОНОВИЧ  (1938-2012)  **С. ХРЕНОВОЕ ХРЕНОВСКОГО Р-НА (НЫНЕ БОБРОВСКИЙ Р-Н ВО)** | Живописец, член Союза художников (1975). Художник художественно - производственных мастерских Воронежского отделения Художественного фонда РСФСР, Почетный гражданин Рамонского района. В 1967 году по эскизам художника был выполнен бюст конструктора - оружейника С.И. Мосина, установленный в центре р.п. Рамонь. В 1996 году в Рамони открыт памятный обелиск, посвященный 300-летию российского флота, исполненный по эскизам Ефанова.Картины Эдуарда Ефанова хранятся Воронежском областном художественном музее имени И.Н. Крамского, Острогожском историко-краеведческом музее имени И.Н. Крамского, Суздальском музее народного творчества, в частных коллекциях России, Франции, Германии, Китая и Америки. |

**Мастера народных промыслов**

|  |  |
| --- | --- |
| СУВОРКОВ РОМАН НИКОЛАЕВИЧ | Художник декоративно-прикладного искусства, художник-керамист. Окончил Абрамцевское художественно-промышленное училище (1991). Участник всероссийской выставки «Наследие» (Воронеж, 2003), международной выставки, посвященной 60-летию Победы (Москва, 2005. Дважды его работы были признаны одними из лучших на Скопинском международном гончарном фестивале.  Автор фонтанов, каминов, печей, декоративных ваз, панно и скульптурных композиций. |
| ДЕДОВА ЛЮДМИЛА ВИКТОРОВНА | Мастер глиняной игрушки, с детства занималась в кружке традиционной глиняной игрушки под руководством народного мастера Воронежского области Г.И. Котельниковой, где освоила основы лепки карачунского керамиста-игрушечника В.И. Лямзина.  В художественный облик своих игрушек мастерица привнесла много нового, интересного и самобытного. За годы работы Дедова Л.В. создала коллекцию традиционных карачунских и авторских игрушек: забавные мужички — свистульки с гусями или рыбой в руках, гончары; кабанчики с наездниками, собачки, барашки, козлики и т.д. Освоив технологию работы с гончарным кругом, мастерица смогла воспроизвести гончарную куклу В. И. Лямзина.  Людмила Дедова является одним из ведущих мастеров Воронежской области, достойно представляет наш регион на международных, всероссийских выставках и фестивалях. Активно участвует в обучающих семинарах и мастер-классах, передает свои навыки и опыт начинающим мастерам и детям. |
| КОТЕЛЬНИКОВА ГАЛИНА ИВАНОВНА | Народный мастер Воронежской области, мастер изготовления глиняной игрушки. Более 20 лет руководит кружком «Глиняная народная игрушка» в Рамонском общеобразовательном лицее им.Е.М. Ольденбургской.  Изучая и продолжая лучшие традиции рамонских мастеров-керамистов, стала ученицей известного карачунского игрушечника Василия Ивановича Лямзина. Неоднократные встречи с мастером и его уроки явились основой для возникновения своего авторского стиля. Воспитала не один десяток учеников, выбравших профессию, связанную с художественным творчеством. |
| ОСТРОВЕРХОВА ЛЮДМИЛА ИВАНОВНА | Народный мастер Воронежской области, мастер изготовления глиняной игрушки: Людмила Ивановна Островерхова многие годы занимается изготовлением авторской глиняной игрушки. Окончила Новгородское художественное училище по специальности живописец форфорово-фаянсовых изделий, более 8 лет проработала на Рамонской керамической фабрике.  Изделия Людмилы Ивановны отличаются яркой индивидуальностью, хорошей техникой кистевой росписи и грушевой росписи ангабами. Ее работы многообразны по форме и технике исполнения, отличаются пластикой, точностью деталей, завершенностью композиции. Мастер изготавливает колокольчики, блюда, подсвечники, фигурки животных. Главным увлечением Людмилы Островерховой являются глиняные куклы. Изучив особенности аутентичных народных костюмов Воронежской области, она с детальной точностью повторяет их в росписи своих героинь. Участник многочисленных районных, городских выставок-ярмарок. Её колокольчики хранятся в частных коллекциях не только в нашей стране, но и в Германии, Италии, Чехии и многих других странах. |
| ЮСУБОВА ЛИАНА АЙДЫНОВНА | Народный мастер Воронежской области, мастер художественной обработки природного материала (соломки). Освоила соломоплетение и лозоплетение самостоятельно по книгам. По-настоящему увлеклась этим древнейшим ремеслом, когда ей предложили работать с детьми. Вела кружки в доме культуры поселка ВНИИСС, в Рамонской средней школе №2, Айдаровской школе и Рамонском Доме творчества детей и юношества. За годы работы овладела технологиями подбора сырья, заготовки материала и подготовки их к работе. Умелыми руками рамонская мастерица создает свой удивительный соломенный мир. Ее изделия необычны и поражают фантазией и ювелирной работой. Ни одна районная выставка, фестиваль прикладного искусства не обходятся без ее участия. Участвует также в городских и областных мероприятиях. |
| САУШКИНА ТАТЬЯНА АЛЕКСАНДРОВНА | Народный мастер Воронежской области. Более 25 лет шьет народные тряпичные куклы, возглавляет женский клуб рукоделия, творческое объединение «Василиса». Ее работы неоднократно признавали лучшими на различных конкурсах и фестивалях традиционной народной игрушки. В 2013 году в сельском филиале п. ВНИИСС МКУК «РЦКС» ею был образован женский клуб «Василиса». В настоящее время клуб является самым многочисленным клубным формированием прикладного творчества в районе.  Творчество Саушкиной Т.А. разнообразно. Она занимается изготовлением традиционной текстильной и авторской куклы, реконструкцией народных костюмов, лоскутным житьем. |

**1.9. Транспортная инфраструктура**

**1.9.1. Авиационный транспорт**

Рамонский район - воздушная гавань Воронежской области. На его территории расположен международный аэропорт «Воронеж». Аэропорт Воронежа обеспечивает выполнение регулярных и чартерных рейсов авиакомпаний:

- Авиакомпания «Авиакон Цитотранс» (АО АК «Авиакон Цитотранс»)

- Авиакомпания AZUR air (юридическое название ООО «АЗУР эйр»)

- Авиакомпания «Armenia»

- Авиакомпания «Аэрофлот»

- Авиакомпания «Глобус»

- Авиакомпания Грозный Авиа (ОАО «Авиакомпания Грозный Авиа»)

- Авиакомпания Ellinair (Эллинэйр)

- Авиакомпания ОАО «Комиавиатранс»

- Авиакомпания ОАО «Костромское авиапредприятие»

- Авиакомпания ЗАО «Нордавиа – региональные авиалинии»

- Авиакомпания «Оренбуржье»

- Авиакомпания PEGAS FLY (ООО «Авиакомпания «Икар»)

- Авиакомпания Победа

- Авиакомпания Red Wings Airlines

- Авиакомпания Royal Flight (Россия)

- Авиакомпания «РусЛайн» (RusLine)

- Авиакомпания «Саратовские авиалинии»

- Авиакомпания NORDWIND AIRLINES (Северный ветер)

- Авиакомпания S7 Airlines

- Авиакомпания ООО «СИРИУС-АЭРО»

- Авиакомпания Узбекские авиалинии

- Авиакомпания Уральские авиалинии

- Авиакомпания Fly One

- Авиакомпания «ЮВТ АЭРО»

- Авиакомпания Utair (ЮТэйр)

- Авиакомпания «Ямал»

**1.9.2 Автомобильный транспорт**

По территории Рамонского муниципального района Воронежской области проходят 556,6 км автомобильных дорог общего пользования с твердым покрытием. Автомобильный пассажирский транспорт занимает ведущее положение на рынке транспортных услуг. Выполняются как внутримуниципальные, так и рейсы, связывающие населенные пункты района с городом Воронежем. Организованные пассажирские перевозки осуществляют 5 организаций пассажирского автомобильного транспорта общего пользования по 40 регулярным автобусным маршрутам в 41 населенном пункте. Ежегодно перевозится 1857,4 тыс. пассажиров и выполняется 126,6 тыс. рейсов (данные в среднем за последние 3 года). Анализ динамики изменения автомобильного парка Воронежской области как по легковым автомобилям, так и по автомобильному пассажирскому транспорту показывает устойчивый рост, прежде всего за счет увеличения количества автомобилей, находящихся в собственности граждан, а также за счет транспорта негосударственных пассажирских перевозок.

**1.9.3. Водный транспорт**

Транспортное сообщения по рекам, протекающим в Рамонском районе, не осуществляется.

**1.9.4. Железнодорожный транспорт**

На территорию Рамонского городского поселения Рамонского муниципального района заходит железнодорожная ветка Графская — Рамонь Лискинского отделения Юго-восточной железной дороги с платформами Бор, Рамонь; на территории Айдаровского сельского поселения железнодорожный транспорт представлен подъездными путями к аэропорту г. Воронеж «Чертовицкое».

**1.10. Региональная и муниципальная нормативно-правовая база, регламентирующая туристско-рекреационную деятельность, в т.ч. предприятия малого и среднего бизнеса**

Закон Воронежской области от 06.10.2011 №124-ОЗ «О развитии туризма в Воронежской области» (в редакции от 29.10.2018 №127-ОЗ);

Закон Воронежской области от 06.10.2011 №134-ОЗ «О государственной (областной) поддержке социально ориентированных некоммерческих организаций в Воронежской области»;

Закон Воронежской области от 07.07.2006 №67-ОЗ «О государственной (областной) поддержке инвестиционной деятельности на территории Воронежской области»;

Постановление правительства Воронежской области от 05.08.2016 №572 «Об утверждении Порядка предоставления грантов на развитие материально-технической базы объектов сельского туризма»;

Постановление правительства Воронежской области от 15.11.2017 №891 «Об утверждении Порядка предоставления грантов для реализации проектов по приоритетным направлениям туристской деятельности в сфере внутреннего и въездного туризма»;

Решение Совета народных депутатов Рамонского муниципального района Воронежской области от 20.11.2018 №322 «Об утверждении Стратегии социально-экономического развития Рамонского муниципального района Воронежской области на период до 2035 года»;

Постановление администрации Рамонского муниципального района Воронежской области от 03.12.2013 №500 «Об утверждении Муниципальной программы «Развитие культуры и туризма в Рамонском муниципальном районе Воронежской области».

**1.11. Приоритетные виды туризма в регионе**

Учитывая природно-климатические и исторические особенности территории, сложившуюся инфраструктуру, приоритетными в Рамонском районе являются культурно-познавательный туризм, курортно-санаторный туризм, событийный туризм.

**1.12. Перспективные виды туризма**

- Гастрономический туризм.

Гастрономический туризм в Рамонском районе становится все более привлекательным. Проводимые в каждом поселении престольные праздники превращаются в народные гуляния, они всегда богаты угощениями, характерными для местного населения. Хлебосольные рамонцы угощают гостей отменной выпечкой, разносолами, мочеными яблоками, овощными и мясными блюдами, традиционными напитками. И каждое поселение в этом уникально. Из престольного праздника в Карачуне родился Праздник огурца, в Скляеве - Яблочный фестиваль в память об основателе села, мастере корабельного дела и любимце Петра Первого Федосее Скляеве, который построил в селе первую школу и при ней разбил яблоневый сад, в Ступине – фестиваль «Ступинская трапеза».

Еще один интересный фестиваль – Библиоваренье. Он собирает сотни участников всех возрастов и посвящен старинной русской традиции – приготовлению варенья. Придуман и проводится районной библиотекой.

Стало традицией на базе отдыха «Лесная сказка» в начале мая проводить Фестиваль ухи, а в конце сентября - «Фестиваль шашлыка» - межрегиональные соревнования команд, направленные на популяризацию коллективного и семейного отдыха.

На территории детского и семейного парка развлечений «Нелжа.ру» в любое время года можно посетить атмосферное кафе «Тулиновъ Дача». Оно уже завоевало любовь не только жителей Рамонского района, но и туристов из других регионов. Здесь так готовят традиционные и уникальные блюда, что каждый обязательно найдет для себя нечто особенное.

В сентябре 2019 года в центре Рамони открылся ресторан «Тулиновъ Дом» с гастрономом, где продаются продукты только собственного производства. Здесь часто проходят тематические гастрономические ужины с разнообразными развлекательными программами и авторскими сетами от шеф-повара Александра Ельчанинова, в том числе, мероприятия фестиваля «Джазовая провинция».

- Сельский туризм.

Именно этот вид отдыха, как никакой другой, способен оторвать человека от городской суеты и погрузить его в атмосферу спокойствия и единения с природой. И в Рамонском районе есть все условия для его успешного развития – необыкновенная по красоте природа, национальный колорит, интересные традиции и обычаи. Предприятия малого и среднего бизнеса района уже начали создавать на базе своих хозяйств туристические центры, которые завоевывают все больше и больше поклонников. Инфраструктура сельского туризма представлена сегодня такими объектами, как Фермерский зоосад «Синий павлин», Апицентр «Долина пчел» в с. Горожанка, музейный центр «Гостеприимный дом бабушки Марии» в с.Хвощеватка. Натуральные продукты, выращенные на плодородной земле, отдых в деревне, без суеты и шума, среди полей и ароматных трав - за всем этим точно стоит приехать в Рамонский район!

- Паломнический (религиозный) туризм.

Рамонский район располагает значительным потенциалом для организации паломнического туризма: на территории действуют современные и старинные храмы, благоустроены святые источники. Особенно популярны источник Архангела Михаила в Новоживотинном, явленный источник Святителя Митрофана в Лебяжьем, святой источник Семь ключей в Хвощеватке, святой источник Георгия Победоносца в Русской Гвоздевке, святой источник Кипучий ручей в Староживотинном.

**1.13. Бренды территории**

Развитие туризма в Рамонском муниципальном районе предполагается выстраивать на принципе эффективного освоения территории с использованием пространственного планирования каждого направления туризма, создания туристских рекреационных зон с внедрением собственных брендов. Общая работа по созданию конкурентоспособного рынка туристических услуг требует межведомственной координации деятельности органов местного самоуправления Рамонского муниципального района, туристского бизнеса, некоммерческих и волонтерских организаций и всего населения района.

Но уже сейчас в национальном рейтинге туристических брендов, проводимом Центром информационных коммуникаций «Рейтинг» и журналом о внутреннем и въездном туризме «Отдых в России», туристические объекты Рамонского района занимают лидирующие места, обеспечивая Воронежской области 4 место в Национальном рейтинге туристических брендов.

Сити-парк «Град» – 1 место в номинации «Парк развлечений»;

Воронежский океанариум – 1 место в номинации «Океанариум»;

Дворцовый комплекс Ольденбургских – 3 место в номинации «Региональный музей».

Главным туристским брендом Рамонского района считается Дворцовый комплекс Ольденбургских. Архитектурно-парковый ансамбль в Рамони является единственным в Центральном Черноземье дворцовым комплексом, связанным с династией Романовых.

С 2010 года Дворцовый комплекс Ольденбургских обладает статусом объекта культурного наследия регионального значения. С этого момента при поддержке губернатора Воронежской области А. В. Гордеева начались активные работы по его восстановлению.

Торгово-развлекательный комплекс Сити-парк «Град», а также детский и семейный культурно-досуговый, обучающий центр «Нелжа.ру» - это также уже сформировавшиеся, авторитетные бренды, которые любимы не только воронежцами, но и гостями со всей России.

Бренды территории формируются на базе успешных событийных мероприятий. С 2003 года в Рамонском районе проходит Международный Воронежский открытый фестиваль авторской песни «Рамонский Родник», на который приезжают барды со всей страны, а также из ближнего зарубежья.

Рамонский район узнаваем по глиняной игрушке, это родина воронежского гончарного промысла. В селе Карачун долгие годы трудился мастер гончарного искусства В.И. Лямзин, традиции знаменитой карачунской игрушки и гончарного дела долгое время продолжали мастера Рамонской фабрики художественной керамики. Особый вклад в сохранение бренда рамонской керамики, традиций карачунской игрушки, включенной в реестр нематериального культурного наследия народов России, внесли индивидуальные мастера-ремесленники. В настоящее время творческая группа мастеров-керамистов приступила к реализации проекта «Создание центра по сохранению и развитию традиций Рамонской керамики и карачунской глиняной игрушки» на базе частных мастерских ИП Дедова В.А. и ИП Суворкова Р.Н.

Рамонский район при формировании брендов территории обращается и к историческим событиям. С 1695 года Рамонь, Ступино, Чертовицы известны как места строительства первых кораблей российского военно-морского флота. Бренд «Рамонь Петра I» начал формироваться и имеет значительный потенциал. В центре р.п. Рамонь установлен памятный знак в честь 300-летия основания российского флота, а в 2019 году близ с. Ступино установлен макет баркалона «Меркурий», разрабатывается проект благоустройства прилегающей территории.

**1.14. Основные виды сувенирной продукции, которую можно рекомендовать гостям территории**

К основным видам сувенирной продукции относятся изделия из глины, магниты, брелоки, открытки, кружки и футболки, тарелки с видами дворцового комплекса, коллекционные сувенирные изразцы, керамические свистульки, колокольчики, кукольные фигурки. Востребованы коллекционные шоколадные конфеты ручной работы из серии, посвященной Ольденбургским, а также серия сувенирных книг «Рамонь - царский подарок», «Рамонь. Визитная карточка».

Собственными руками сувениры можно изготовить во Дворе полезных забав «Бирюльки», там же продаются коллекционные наборы бирюлек, которые производит мастер Роман Наливкин. В фермерских хозяйствах Колесниковых, Абасова, Котлярова можно приобрести мед, лекарственые травы, фермерские продукты и т.д.

**1.15. Туристская сувенирная продукция прямого назначения, включая народные художественные промыслы**

Народные промыслы на территории района представлены карачунской глиняной игрушкой. Она является традиционной для Рамонского района, ее автором был карачунский гончар Василий Лямзин. Его ученица, Народный мастер Воронежской области Галина Котельникова создала свой особый авторский стиль, воспитала десятки учеников.

Из представителей других художественных ремёсел наиболее известны мастера по работе с соломкой Лиана Юсубова и лоскутному шитью - народный мастер Воронежской области Татьяна Саушкина (народная тряпичная кукла, выполненная в традиционной технике).

**1.16. Выставочная деятельность**

В целях развития и продвижения туристских продуктов Рамонского района в 2019 году проведены следующие презентационные мероприятия:

- Выставка одной фотографии «Кексгольмский полк». На уникальной, чудом сохранившейся, фотографии одного из старейших в русской армии лейб-гвардии Кексгольмского полка изображено более тысячи человек – 25 рядов, около 50 человек в каждом. Феномен фотографии в том, что на ней видно лицо каждого человека.

- Выставка картин «Рамонь. Ольденбургские», организованная сотрудниками дворцового комплекса, с 08 по 11 октября 2019 года прошла в Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации.

- Фотовыставка «Сохраним удивительный мир», приуроченная к Международной акции «Марш парков». Фотографии предоставил Воронежский государственный природный биосферный заповедник им. В.М. Пескова.

- Выставка «Жизнь коротка, но слава может быть вечной...», приуроченная к 170-летию со дня рождения Сергея Ивановича Мосина.

- Выставка «Жизнь на войне (1914-1918) в фотографиях и рисунках Великой княгини Ольги Александровны». В годы Первой Мировой войны Великая княгиня работала сестрой милосердия в Первом Евгеньевском госпитале, который считался армейским и находился под эгидой международного Красного Креста. Представлены рисунки и фотографии.

- Выставка «Пленэр. Исторические ландшафты России» проведена осенью 2017 года в рамках российско-французского проекта Национальной ассоциации «Возрождение исторических садов и парков», в которую Дворцовый комплекс Ольденбургских входит с 2016 года. В проекте приняли участие 7 французских художников, работающих в разных манерах, они писали пейзажи в семи российских исторических парках, входящих в состав Ассоциации. В рамках пленэра Рамонь посетила художница Эмилия Старк, член ассоциации Арт'Cades де Sancey, постоянная участница выставочных проектов в различных галереях и творческих объединениях. По завершению Пленэра сформировалась выставка французских художников из 35 картин, которая путешествует по российским музеям-участникам Ассоциации и при участии Посольства РФ во Франции и Фонда садов и парков, который возглавляет княгиня Мари-Соль Де Ла Тур Д’Овернь, была представлена в дворцово-парковых комплексах и замках Франции.

- Межрегиональная выставка музея-усадьбы Д. Веневитинова, посвященная жизни и творчеству Д.Веневитинова «Как знал он жизнь, как мало жил».

- Тематические выставки в музее-усадьбе Д. Веневитинова.

- Постоянная выставка аксессуаров XX века «Дамские штучки» в Народном музее принцев Ольденбургских. Представлены вещи и аксессуары рамонских модниц ХХ века – платья, шали, бусы, броши, веера, зонтики.

- Сельскохозяйственные выставки. День Воронежского поля-2018» стал крупнейшей за последние годы аграрной выставкой-презентацией не только Воронежской области, но и России.

**1.17. Информационные туристские ресурсы района.**

**Рекламные материалы, рекламно-информационные издания о районе, сайт района, видео материалы**

Позиционирование на рынке туристских услуг предполагает расширение информационного пространства, создание комфортной среды для гостей и жителей района, эффективную презентацию туристского потенциала района. Отделом по культуре администрации района выпущены 2 буклета «10 причин посетить Рамонский район», в которых представлены сведения о туристических объектах и событийных мероприятиях Рамонского района.

Районная газета «Голос Рамони» регулярно освещает все главные туристические события, проходящие на территории района, знакомит читателей с туристическими объектами.

На официальном сайте администрации Рамонского муниципального района Воронежской области (www.ramon.ru) размещена полная информация о туристической инфраструктуре (раздел «Гостям района»).

Популярностью у зрителей пользуются два фильма о Рамонском районе, в которых представлена красота природы, достижения в сельском хозяйстве, промышленности, социальной сфере.

В 2019 году возобновил свою работу АНО «Рамонский информационно-туристический центр», который оказывает консультационные услуги в сфере туризма. В ИТЦ каждый турист может получить бесплатную информацию об объектах культуры, истории, природных достопримечательностях, которые являются туристическими объектами, о культурных, общественных, спортивных событиях района, о действующих туристических маршрутах, экскурсиях и местах размещения в Рамонском районе.

**1.18. Мероприятия по продвижению района**

С целью решения задач по продвижению Рамонского района как популярного туристического направления в рамках государственной программы Воронежской области «Развитие культуры и туризма» в 2019 году планируется реализовать следующие мероприятия:

−обеспечение участия представителей туристических объектов в межрегиональных выставочно-ярмарочных мероприятиях, рекламно-информационных турах, форумах, конференциях, семинарах;

- формирование эффективной системы продвижения туристских продуктов и информации о событийных мероприятиях посредством сайта администрации района и информационно-туристического центра, а также региональных туристских Интернет-ресурсов, СМИ и социальных сетей;

-подготовка и выпуск сувенирной и информационно-рекламной продукции с целью ее последующего целевого распространения через туристский центр, на специализированных туристских мероприятиях;

- организация и проведение рекламных информационных туров для российских и иностранных туроператоров и представителей средств массовой информации, потенциальных инвесторов и иных целевых групп;

- участие в мероприятиях, направленных на продвижение района на межрегиональном и региональном уровне. В 2019 году район был представлен на межрегиональной выставке «Частные музеи России. Самородки России» (7-8 сентября 2019 года) и региональном онлайн-конкурсе ремесленно-сувенирной продукции «С любовью из Воронежа» (20 августа 2019 года), Всероссийской туристской премии «Маршрут года-2019» (8 октября 2019).

**1.19. Сезонность спроса на услуги туристического сектора**

**на территории района**

Высокий туристский спрос в Рамонском районе продолжается в сезон с мая по октябрь.

**1.20 Основные точки въезда туристов в Рамонский район**

Через всю территорию района с севера на юг проходит автомагистраль федерального значения М4 «Дон» (Москва – Новороссийск), которая обеспечивает удобный, комфортный подъезд автомобильным, автобусным транспортом в любой уголок Рамонского района. Действуют 8 сезонных и 32 постоянных маршрута. В р.п. Рамонь с Центрального автовокзала г. Воронеж регулярно отправляются автобусы, время в пути- 45 минут.

На территории района находится Международный аэропорт «Воронеж», который расположен в 13 км от города Воронеж и входит в реестр аэропортов гражданской авиации (класс «В»).

Имеется железнодорожная станция Рамонь.

**1.21. Этнический состав населения**

Рамонский район, как и Воронежская область, под влиянием исторического заселения территорий и современных процессов миграции сформировался как многонациональный регион. По данным Всероссийской переписи населения 2010 г. на территории Рамонского муниципального района проживают представители более 50 национальностей. Из них:

русские — 94,5 %,

молдаване — 1,16 %,

украинцы — 0,9%,

армяне — 0,56%,

татары — 0,15%,

прочие — 2,73%.

В районе зарегистрирована Армянская национальная диаспора (руководитель Газарян Левон Эдуардович, количество членов - 100 чел.), с 2014 года работает Общественный Совет по вопросам межнациональных и межконфессиональных отношений при главе муниципального района.

**1.22. Флора**

Территория Рамонского района Воронежской области находится на рубеже двух ботанико-географических зон – степной и лесной. Здесь в полной мере проявляется своеобразие лесостепной ландшафтной зоны с чередованием островных лесных массивов и степей.

Наиболее распространённые дикие растения: клен остролистный, житняк гребневидный, полевица собачья.

Наименее распространённые дикие растения: тимофеевка узловатая, райграс многоцветковый, мятлик лесной.

Растительность урбанизированных территорий, обочин транспортных магистралей, сельскохозяйственных угодий на месте бывших лесов, степей и лугов представлена растительными сообществами, в состав которых входят как культивируемые, так и сорные виды.

**1.23. Фауна**

Фауна позвоночных животных Рамонского района Воронежской области включает следующие классы: круглоротые (миноги), рыбы (56 видов), земноводные (10 видов), рептилии (9 видов), птицы (290 видов), млекопитающие (70 видов). Здесь можно встретить пестрого дятла и отшельника вальдшнепа, волка, красавца оленя, лося, кабана и болотную черепаху. Постоянные обитатели - ужи, ящерицы, бобры.

|  |  |
| --- | --- |
| Природные комплексы | Встречающиеся виды животных |
| Лесные | Млекопитающие: еж, белка, лисица, лесная куница, енотовидная собака, благородный олень, лось, волк, кабан, полевка, заяц-русак;  Птицы: кукушка, дятел, сова, канюк, воробьиные (ворон, сойка, [зяблик](https://priroda36.ru/zhivotnye-voronezhskoj-oblasti/pticy-voronezhskoj-oblasti/928-fringilla-coelebs.html), иволга, пеночки и др.);  Пресмыкающиеся: прыткая ящерица, обыкновенный уж, гадюка;  Земноводные: чесночница, травяная лягушка, зеленая жаба;  Насекомые: жук-усач, бабочки (тополевая ленточница, переливница, зорька), вредители (дубовая листовертка, кольчатый и непарный шелкопряды), энтомофаги (муравьи, наездники, мухи-тахины);  Брюхоногие моллюски, черви, простейшие. |
| Луговые и болотные | Млекопитающие: выхухоль, бобр, ондатра, водяная полевка;  Птицы: серая цапля, утка, коростель, кулик;  Пресмыкающиеся: обыкновенный уж, болотная черепаха;  Земноводные: лягушки (прудовая, озерная, остромордая), тритон;  Насекомые: стрекозы, бабочки-белянки, комары;  Брюхоногие моллюски; черви; простейшие |
| Аквальные | Млекопитающие: выхухоль, бобр, ондатра;  Птицы: утки, зимородок, болотный лунь;  Земноводные: лягушки, тритон;  Рыбы: лещ, плотва, уклея, окунь, ерш, судак (разводятся в рыбоводных хозяйствах, культивируются карп и толстолобик);  Насекомые: личинки стрекоз и комаров, клопы-водомерки, жуки-плавунцы;  Ракоообразные: речной рак, дафнии, бокоплавы; моллюски: прудовик, лужанка, перловица, беззубка;  Черви, планария, пиявки; простейшие |
| Сельскохозяйственные | Млекопитающие: мыши, полевки, крот - слепыш, хомяк, заяц-русак;  Птицы: перепел, жаворонок;  Насекомые: (вредная черепашка, свекловичный долгоносик, луговой мотылек, яблочная плодожорка), энтомофаги (жужелицы, божья коровка, наездник-яйцеед);  Моллюски; черви; простейшие |
| Селитебные | Млекопитающие: домовая мышь, серая крыса, сурок;  Птицы: ворона, сизый голубь, стриж, домовый и полевой воробьи;  Земноводные: жаба, жерлянка, лягушки;  Насекомые: рыжий таракан, постельный клоп, домовый муравей, германская оса, комары, комнатная муха |

**1.24. Состояние окружающей среды**

Выброс загрязняющих веществ от автотранспорта в атмосферный воздух в Воронежской области по данным Министерства природных ресурсов и экологии Российской Федерации увеличился и в 2018 году составил 262,4 тыс. т. Несмотря на существенное отставание экологических показателей автотранспортных средств и используемых моторных топлив от мировых стандартов, доля автотранспорта с более высоким экологическим классом в Воронежской области ежегодно увеличивается. Случаев высокого загрязнения атмосферного воздуха (максимальные разовые концентрации отдельных примесей 10 ПДКм.р. и выше) за период многолетних наблюдений не зафиксировано.

Водопользование. В 2018 году в Рамонском районе превышений гигиенических нормативов по санитарно-химическим показателям в пробах питьевой воды не зарегистрировано.

По обобщенным данным статистической отчетности за 2018 год годовые параметры водопользования бассейна р. Дон в части объемов изъятия водных ресурсов, сброса сточных вод в сравнении с 2017 годом существенных изменений не претерпели. Водопользование осуществляется в пределах установленных объемов. Качество воды водных объектов 2-й категории, используемых для рекреационных целей в регионе, несколько снизилось. В Рамонском районе в 2018 году нарушения гигиенических нормативов по санитарно-химическим показателям по воде водоемов 2-й категории не зафиксированы.

Состояние почвенного покрова.

Рамонский район как часть Воронежской области располагает одним из самых высоких потенциалов плодородия земель в стране, благодаря чему в расчете на единицу площади здесь производится продукции сельского хозяйства значительно больше, чем в других регионах страны. На протяжении многих лет значимых изменений по динамике органического вещества не наблюдается. Несмотря на некоторые колебания (как в сторону роста, так и в сторону снижения количества гумуса в пахотном горизонте), его содержание осталось примерно на уровне 1965 года (5,53%). В последнее время для сохранения плодородия черноземов в хозяйствах района уделяют большое внимание подбору севооборотов, увеличиваются площади посева однолетних и многолетних трав, зернобобовых, вносятся органические удобрения, солома, используются сидеральные культуры.

**2. Объекты туристического притяжения**

**2.1. Музеи, музеи-заповедники, выставочные залы**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Наименование учреждения | Адрес | Телефон |
| Автономное учреждение культуры Воронежской области «Историко-культурный центр «Дворцовый комплекс Ольденбургских» | Воронежская область,  р.п. Рамонь | 7(47340) 21-8-46 |
| Музей-усадьба Д.В. Веневитинова, структурное подразделение ГБУК ВО Воронежский областной литературный музей им. И.С. Никитина; памятник федерального значения. | Воронежская область, Рамонский район, с. Новоживотинное, ул. Школьная, д.18 | 7(47340) 3 14 90 |
| Музейный центр «Гостеприимный дом бабушки Марии» | Воронежская область, Рамонский район, с.Хвощеватка | 8952 100 51 74 |
| Общественный музей принцев Ольденбургских | Воронежская область, Рамонский район, п. ВНИИСС, в здании ВНИИЗР | http://www.oldenburgskie.ru |
| Общественный Пчельниковский сельский краеведческий музей | Воронежская область, Рамонский район, с. Пчельники |  |
| Антимузей «Двор полезных забав «Бирюльки» | Воронежская область, р.п. Рамонь | 89056555516 |

**2.2. Усадьбы и усадебные комплексы**

Как никакой другой район Воронежской области, Рамонский край представлен большим количеством провинциальных усадеб знаменитых дворянских родов, внесших весомый вклад в развитие культуры и экономики региона.

Это усадьба Ольденбургских и усадьба имения Ольгино в Рамони, усадьбы Веневитиновых в селах Староживотинное, Новоживотинное, Горожанка, усадьба Тулиновых-Толстых в Чертовицах, усадьба Михневых-Кряжовых-Кожуховой в Чертовицах, усадьба Кавериных-Русановых в с. Берёзово, имение Чертковых в селе Хвощеватка Рамонского района.

**2.3. Религиозные объекты,**

**объекты паломничества и религиозного туризма**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование | Адрес | Ведомственная принадлежность | Статус |
| Храм Архангела Михаила | Россия, Воронежская область, Рамонский район, с. Чертовицы, ул. Спортивная Сайт:[ramonskoe-23.cerkov.ru/](http://ramonskoe-23.cerkov.ru/) | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | действующий |
| Храм Архангела Михаила | Россия, Воронежская область, Рамонский район, с. Сенное, ул. Школьная  Сайт:[ramonskoe-20.cerkov.ru/](http://ramonskoe-20.cerkov.ru/)E-mail:xpampamohb@mail.ru | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | действующий |
| Храм Архангела Михаила | Россия, Воронежская область, Рамонский район, с. Новоживотинное, ул. Школьная, 18 Сайт:[ramonskoe-19.cerkov.ru/](http://ramonskoe-19.cerkov.ru/)E-mail:vpanin@list.ru | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | действующий |
| Храм в честь Воздвижения Креста Господня | Воронежская область, Рамонский район с.Березово, ул.Мира, 6  Сайт:[berezovskaya.cerkov.ru/](http://berezovskaya.cerkov.ru/)E-mail:martinos7@yandex.ru | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | действующий |
| Храм Владимирской иконы Божией Матери | Воронежская область, Рамонский район, с. Карачун, ул. Солнечная  Сайт:[ramonskoe-14.cerkov.ru](http://ramonskoe-14.cerkov.ru/) | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | действующий,  восстанавливаемый |
| Храм вмц. Параскевы Пятницы | Россия, Воронежская область, Рамонский район, с. Хвощеватка, ул. Федорова, 15 Сайт:[ramonskoe-22.cerkov.ru/](http://ramonskoe-22.cerkov.ru/)E-mail:vpanin@list.ru | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | действующий,  восстанавливаемый |
| Храм вмц. Параскевы | Россия, Воронежская область, Рамонский район, с. Ямное, ул. Советская, 1  Сайт:[ramonskoe-25.cerkov.ru/](http://ramonskoe-25.cerkov.ru/) | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | действующий |
| Храм Воздвижения Креста Господня | Россия, Воронежская область, Рамонский район, п. Комсомольский  Сайт:[ramonskoe-15.cerkov.ru/](http://ramonskoe-15.cerkov.ru/) | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | действующий |
| Храм Воскресения Христова | Россия, Воронежская область, Рамонский район, с. Нижняя Верейка, ул. 50–летия Октября, 47  Сайт:[ramonskoe-7.cerkov.ru/](http://ramonskoe-7.cerkov.ru/) | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | Не действующий |
| Храм иконы Божией Матери «Знамение» | Россия, Воронежская область, Рамонский район, с. Лебяжье  Сайт:[ramonskoe-17.cerkov.ru/](http://ramonskoe-17.cerkov.ru/)E-mail:vpanin@list.ru | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | действующий, восстанавливаемый |
| Храм Николая Чудотворца | Россия, Воронежская область, Рамонский район, с. Нелжа  Сайт:[ramonskoe-18.cerkov.ru/](http://ramonskoe-18.cerkov.ru/) | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | действующий восстанавливаемый |
| Храм Николая Чудотворца | Воронежская область, р.п. Рамонь, ул. Чусова, д. 2  Сайт:[hramstnikolaya.cerkov.ru/](http://hramstnikolaya.cerkov.ru/)E-mail:xpam.stnikolaya@mail.ru | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | действующий |
| Храм Покрова Пресвятой Богородицы | Россия, Воронежская область, Рамонский район, с. Горожанка, ул. Школьная, 3  Сайт:[ramonskoe-2.cerkov.ru/](http://ramonskoe-2.cerkov.ru/) | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | действующий восстанавливаемый |
| Храм Троицы Живоначальной | Россия, Воронежская область, Рамонский район, с. Большая Верейка, ул. Пролетарская, 1 а  Сайт:[ramonskoe-1.cerkov.ru/](http://ramonskoe-1.cerkov.ru/) | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | действующий вновь построенный |
| Храм Усекновения главы Иоанна Предтечи | Россия, Воронежская область, Рамонский район, с. Староживотинное, ул. Артамонова, 4  Сайт:[ramonskoe-21.cerkov.ru/](http://ramonskoe-21.cerkov.ru/)E-mail:vpanin@list.ru | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | действующий восстанавливаемый |
| Часовня Николая Чудотворца | Россия, Воронежская область, Рамонский район, с. Ямное, ул. Ленина , 1  Сайт:[ramonskoe-26.cerkov.ru/](http://ramonskoe-26.cerkov.ru/) | Русская Православная Церковь, Воронежская митрополия, Воронежская епархия, Рамонское благочиние | действующий |

**Святые источники:**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Название | Местоположение | Описание |
| Родник, святой источник святителя Митрофана Воронежского «Явленный колодец» | В 1.8 км от с. Лебяжье Рамонского района Воронежской области | Один из старинных святых источников Воронежской области. Температура воды ок. 6.1 градуса. Вода очень чистая и на вкус мягкая. Благоустроен. |
| Родник, святой источник Архангела Михаила | с. Новоживотиннное Рамонского района Воронежской области | Обустроен натуральным камнем, есть поклонный крест. Дебит родника составляет от 1,4 до 2,3 л в минуту, в зависимости от сезона в году, температура воды ок 5,7 градуса. |
| Родник «Семь ключей», святой источник великомученицы Параскевы Пятницы | с. Хвощеватка Рамонского района Воронежской области | Сформирован семью родниками с расстоянием между ними от 2 и до 6 метров. Три основных имеют очень высокий дебит, у остальных дебит намного меньше. Через 3-5 метров вода стекается в один ручей с дебитом не менее 15 литров в секунду. Источник благоустроен, есть лестница для спуска с холма, обустроена стоянка, смотровая площадка на окрестности и реку Дон. Температура воды 7 градусов, и она не меняется круглый год. Купель открытая. |
| Родник «Кипучий ручей» | с. Староживотинное Рамонского района Воронежской области | Благоустроен |
| Родник св. Георгия Победоносца | с. Русская Гвоздевка Рамонского района Воронежской области | Благоустроен |

**2.4. Объекты природно-заповедного фонда**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Наименование | Местоположение | Описание |
| Урочище Кривоборье | д. Кривоборье Рамонского района Воронежской области | Первое упоминание относится к 1389 году - при описании путешествия по Дону московского митрополита Пимена в Царьград. Внесено в список геологических памятников природы в 1969 году.  Площадь 15 га. Это крутой поросший лесом песчаный склон реки Дон длиной около четырех километров. Высота берега от уровня воды достигает 60 метров и выше, а угол откоса 70 - 80 градусов.  Дон в этом месте делает разворот на 180 градусов в форме омеги. Правый берег песчаный, высокий и крутой, а левый - пологий и низменный. |
| Урочище «Каменый лог» | с. Васильевка Рамонского района Воронежской области | Моренные отложения скальных пород |
| Декастр | парк пансионата им. Дзержинского, с. Чертовицы Рамонского района Воронежской области | остатки 200-300-летней дубовой рощи |
| «Ступинское поле» | с. Ступино Рамонского района Воронежской области | географические культуры сосны. Площадь 27 га |

**2.5. Пляжные зоны, места отдыха населения**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Наименование | Местоположение | Водный объект |
| «Здоровый отдых» | с. Нелжа Рамонского района Воронежской области | р. Воронеж |
| «Рио» | р.п. Рамонь | р. Воронеж |
| «Лимпопо» | д. Ивницы Рамонского района Воронежской области | р. Воронеж |
| Пляж базы отдыха «Путь к себе» | р.п. Рамонь | р. Воронеж |
| Пляж | база отдыха «Дивноречье» Рамонского района Воронежской области | р. Воронеж |
| Пляж | с. Чертовицы Рамонского района Воронежской области | р. Воронеж |
| Пляж | база отдыха «Лесная сказка» Рамонского района Воронежской области | р. Усманка |
| Пляж | база отдыха «Кристалл» Рамонского района Воронежской области | р. Усманка |

**2.6 Охотничье-рыболовные объекты**

|  |  |
| --- | --- |
| Наименование | Местоположение |
| Эко-пасека «Долина пчел» | с. Горожанка, Рамонского района Воронежской области |
| Балка «Бобков Лог» | с. Русская Гвоздевка, Рамонского района Воронежской области |
| б/о «Лесная сказка» | Станция Рамонь, Рамонского района Воронежской области |
| б/о «Дивноречье» | д. Писаревка, Рамонского района Воронежской области |
| Некоммерческое партнерство «Организация Лесного и Рыбного Хозяйства «Берендеи» | с. Нелжа, Рамонского района Воронежской области |

**2.7. Объекты сельского туризма**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование | Местоположение | Услуги | Контакты |
| Музейный центр «Гостеприимный ом бабушки Марии» | с. Хвощеватка  Рамонского района Воронежской области | Тематические интерактивные программы для детей и взрослых. Деревенское угощение от хозяев, мастер-классы по народным ремеслам, старинные игры и обряды | Индивидуальный предприниматель  Елена Виноградова  +7952-100-51-74 |
| Эко-пасека «Долина пчел» | с. Горожанка, Рамонского района Воронежской области | Оздоровительные услуги: «сон на ульях», посещение русской бани с медовым массажем и травами, конные прогулки, а также игры на волейбольной и теннисной площадках, рыбалка на собственном зарыбленном пруду. Познавательные экскурсии по пасеке, лекция –дегустация с чаепитием | Индивидуальный предприниматель Евгений Котляров  +7908-144-20-90 |
| Фермерский зоосад «Синий павлин» | с. Горожанка, Рамонского района Воронежской области | действует зоопарк (страусы, павлины, фазаны, декоративные куры, утки, гуси; овечки, телята, барсуки, кабан, горные козы, кролики) | Крестьянское(фермерское) хозяйство Абасов Казим Абасович,  с.Горожанка, Рамонского района, Воронежской области, ул.Центральная,1 |
| Фермерская усадьба «Пчелиная здрава» | с. Трещевка Рамонского района Воронежской области | экскурсии и практическое обучение на пасеке, мастер-классы по резке ложек, пчелолечение | Индивидуальный предприниматель, глава крестьянского(фермерского) хозяйства  Колесникова Наталья Викторовна 396047, Воронежская область, Рамонский р-н, с.Трещевка, ул.Урожайная, д.110  8 920 413 56 65 |

**2.8. Объекты промышленного туризма**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Наименование | Программа | Описание |
| Международный аэропорт Воронеж имени Петра 1  с. Чертовицы | «ПОЗНАВАТЕЛЬНЫЙ РЕЙС» | экскурсионная программа 7+  Знакомство с работой аэропорта |
| Фидлот и мясокомбинат ООО «Заречное»  с. Нелжа | Рабочие визиты делегаций по отдельной программе | Знакомство с системой организации производства продукции животноводства |
| ООО «Бетагран Рамонь» х.Красное | Рабочие визиты делегаций по отдельной программе | Знакомство с системой организации производства дражированных семян сахарной свеклы |
| ООО «Агротех-Гарант «Березовский»  п. Комсомольский | Рабочие визиты делегаций по отдельной программе | Знакомство с системой организации производства семян зерновых культур |

**2.9. Объекты делового туризма**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Адрес | Перечень проводимых мероприятий |
| 1 | Администрация Рамонского муниципального района Воронежской области (зал совещаний) | р.п. Рамонь, ул.50 лет ВЛКСМ, д.5 | Совещания, конференции, круглые столы, заседания |
| 2 | Районный центр культуры и досуга | р.п. Рамонь, ул. Мосина, д.10 | Совещания, конференции, круглые столы, заседания |
| 3 | ТРК Сити-парк «Град» | п. Солнечный, ул. Парковая, д.3, Рамонского района Воронежской области | Совещания, конференции, круглые столы, заседания, выставки – ярмарки, мероприятия |
| 4 | База отдыха «Немецкая слобода» (конференц-зал) | с. Чертовицы, Рамонского района Воронежской области | Совещания, конференции, круглые столы, заседания |
| 5 | Селекционно-генетический центр ООО «СоюзСемСвекла» | п. ВНИИСС, Рамонского района Воронежской области | Совещания, конференции, круглые столы, заседания |

**2.10. Спортивные сооружения, в том числе горнолыжные объекты**

На территории района имеется 129 спортивных сооружений. Крупнейшие из них:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Наименование | Местоположение | Описание |
| стадион «Юность» | р.п. Рамонь | футбольное поле с искусственным покрытием (105 м х 68 м), беговые, легкоатлетические дорожки, волейбольная площадка, площадка для игры в теннис (3 игровых зоны), место для толкания ядра, прыжков в длину, площадка для стритбола. На стадионе проходят соревнования по футболу, мини-футболу, волейболу, теннису, легкойатлетике, стритболу |
| Спортивный комплекс «Лидер» | р.п. Рамонь | Большой зал для мини-футбола и гандбола, волейбола и баскетбола, бадминтона и настольного тенниса (10 теннисных столов). Малый зал предназначен для проведения занятий по спортивной борьбе и самбо. Имеются трибуны на 200 посадочных мест.  Подсобные помещения: раздевалки, душевые и медицинский кабинет. |
| Плавательный бассейн «Жемчужина» | р.п. Рамонь | Трехэтажное здание: большая чаша, размером 25\*11м; малая чаша, размером 10\*6м; тренажерный зал; трибуны до 200 посадочных мест; помещения тренерско-медицинского персонала; помещение лаборатории анализа воды; буфеты для занимающихся и для зрителей; сауна; вспомогательные и административные блоки; санитарно-бытовые помещения |
| Спортивный комплекс | п. ВНИИСС, Рамонского района Воронежской области | Есть открытая многофункциональная площадка, в зимнее время работает каток. Организован центр тестирования Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» для населения |
| МКУДО «Детско-юношеская спортивная школа» | р.п. Рамонь | Реализуются 30 образовательных программ физкультурно-спортивной направленности |
| Ледовый дворец «Алмаз» | с. Ямное, Рамонского района Воронежской области | Полноценная ледовая арена с хоккейной площадкой размером 60х30 метров с естественным ледовым покрытием профессионального качества. Работает спортивная школа, гостиница, залы хореографии, тренажерный зал, кафе, салон красоты. |
| Горнолыжный комплекс «Чертовицы» | с. Чертовицы, Рамонского района Воронежской области | 5 склонов различной длины и сложности для новичков и экспертов. Оборудованы системой искусственного оснежения, ежедневно работает ратрак. На территории есть теплые раздевалка, туалет, кафе, прокат, мастерская. Большие беседки на склоне, парковка, бесплатный Wi-Fi. |
| Конно-спортивный клуб «Яменская усадьба» | с. Ямное, Рамонского района Воронежской области | Загородный клуб семейного досуга. Конные прогулки, обучение верховой езде, постой лошадей, а также проведение семейных и корпоративных мероприятий |
| Конно-спортивный клуб «Яр» | Воронежская область, Рамонский район, 491 км. автодороги М4-Дон | Обучение верховой езде, прокат лошадей различных пород |

**2.11. Объекты развлечения**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Наименование | Местоположение | Описание |
| Торгово-развлекательный комплекс «Сити парк — Град» | п. Солнечный, ул. Парковая, д.3, Рамонского района Воронежской области | 3-й в России и 1-й в ЦФО развлекательный комплекс. Представлены: океанариум с 4 экспозициями, кинотеатр с пятью видеозалами с форматом показа 3Д, парк аттракционов, многофункциональный концертный зал, детский центр, центр боулинга и бильярда |
| Детский и семейный культурно-досуговый, обучающий центр «Нелжа.ру» | с. Нелжа, ул. Лесная, 40, Рамонского района Воронежской области | Лесная резиденция Деда Мороза, экскурсии, мастер-классы, интерактив |

**2.12. Парково-рекреационные зоны**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Наименование | Местоположение | Описание |
| Парк Дворцового комплекса Ольденбургских | р.п. Рамонь | Создан по проекту французского ландшафтного архитектора Оливье Даме. Тротуарные дорожки, цветники, садовая мебель и архитектурная подсветка.  Открытый доступ. |
| Парк музея-усадьбы Д. Веневитинова | с. Новоживотинное, Рамонского района Воронежской области | Усадебный парк на крутом берегу р. Дон. Тротуарные дорожки, беседки, пруд, смотровая площадка. Открытый доступ. |
| Детский парк | р.п. Рамонь | Детский парк с местами для отдыха и детскими площадками. Открытый доступ, территория освещена |
| Парк | с. Айдарово, Рамонского района Воронежской области | Парк с местами для отдыха и детскими площадками, имеется пруд. Открытый доступ, территория освещена. |
| Парк «Юбилейный» | п. ВНИИСС, Рамонского района Воронежской области | Парк с местами для отдыха. Открытый доступ, территория освещена. |
| Парк «Комсомольская юность» | р.п. Рамонь | Парк с местами для отдыха и детскими площадками. Открытый доступ, территория освещена. |

**2.13. Народные промыслы и ремесла**

Народные промыслы на территории района представлены карачунской глиняной игрушкой. Она является традиционной для Рамонского района, ее автором был карачунский гончар Василий Лямзин. Его ученица, Народный мастер Воронежской области Галина Котельникова создала свой особый авторский стиль, воспитала десятки учеников.

Из художественных ремёсел наиболее известны мастера по работе с соломкой Лиана Юсубова и лоскутному шитью - Народный мастер Воронежской области Татьяна Саушкина (народная тряпичная кукла, выполненная в традиционной технике).

Развитие народных промыслов и ремесел также осуществляется на базе творческих объединений районного Дома детского творчества р.п. Рамонь и клубных формирований МКУК «Рамонская централизованная клубная система»

**3. Туристско значимые события**

**3.1. Календарь событийных мероприятий**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | **Дата** | **Наименование** | **Организатор,**  **контакты**  **(телефон, сайт)** | **Место проведения** | **Описание** |
|  | 13 июня | Фестиваль народной песни «Пой, село мое родное» (районный проект «Культурный бренд сельских территорий») | Лопатинский СК при поддержке отдела по культуре администрации Рамонского муниципального района.  тел. 8-951-566-75-01.  www.klubramon.jimdo.com | с. Лопатки,  Рамонского района Воронежской области | Фестиваль русской народной песни. В программе - выступление самодеятельных коллективов и солистов Рамонского района и других близлежащих районов, а также гостей из г. Воронеж, выставка декоративно-прикладного творчества, мастер-классы, реализация сувенирной продукции. Работает полевая кухня |
|  | июнь | Площадка Международного Платоновского фестиваля искусств | АУК ВО «Дирекция Международного Платоновского фестиваля»  www.platonovfest.com | ул. Мосина, д.23, р.п. Рамонь (территория Дворцового комплекса Ольденбургских) | Оpen-air на необычной концертной площадке, специально подготовленной на придворцовой территории. Уникальные концерты классической музыки с участием звезд мировой сцены. Здание дворца служит естественной декорацией |
|  | 11-12 июля | Воронежский открытый международный фестиваль авторской песни «Рамонский родник» | Директор фестиваля  тел. 8-904-214-05-48  kap\_ksp@mail.ru  www.rodnik.bardy.org | территории Горожанского сельского поселения (бывший х. Степное) Рамонского района Воронежской области | Уникальный фестиваль, сохраняющий и развивающий традиции авторской песни |
|  | 25-26 июля | Благотворительный фестиваль русского народного творчества «Песни святого лога» | Храм Архистратига Михаила с. Новоживотинное, администрация Новоживотинновского сельского поселения.  Руководитель фестиваля  тел. 8-952-100-51-74  www.stroimhram.ru | с. Новоживотинное  Рамонского района Воронежской области | В последние выходные дни июля, на исторической территории дворянской усадьбы Веневитиновых, близ села Новоживотинное, проходит Благотворительный фестиваль русского народного творчества «Песни Святого Лога», в честь святителя Митрофана — первого епископа воронежского.  География участников фестиваля охватывает жителей центрально-черноземного округа, а также городов Москва, Санкт-Петербург, Муром, Владимир, Донецк, Витебск и др. |
|  | 24-26 июля | Открытый фестиваль казачьих игр «Яменские шермиции» | Яменский СДК при поддержке отдела по культуре администрации Рамонского муниципального района.  Заведующий Яменским СДК Китаева Светлана Николаевна  тел. 8-905-659-48-69  www.klubramon.jimdo.com | с. Ямное, Рамонский район Воронежской области | Праздник казачьей культуры. В программе: семинар Воронежской школы русского кулачного боя и рукопашного боя казаков, лекция по истории казачества на воронежской земле с давних времен до наших дней, рассказы о традициях донских казаков, игры для детей и взрослых |
|  | 22 августа | Литературный фестиваль «Библиоваренье» | Центральная районная библиотека  Директор  тел. 8-47340- 2-21-94  ramonbibl.ru | р.п. Рамонь, Центральная районная библиотека | Просветительский культурологический проект с элементами гастрономического шоу. Фестиваль посвящен традициям приготовления варенья. Собираются и используются уникальные рецепты, упомянутые в литературных произведениях известных русских писателей и поэтов, а также секреты изготовления этого лакомства местными умельцами. Проводятся мастер-классы, интерактивные мероприятия, дегустации, выставки и т.д. Создается уникальная библиотека варенья |
|  | август | Детский фестиваль на родине сказительницы бабушки Куприянихи «В гостях у сказки» (районный проект «Культурный бренд сельских территорий») | Большеверейский СДК при поддержке отдела по культуре администрации Рамонского муниципального района,  Заведующий Большеверейским СДК  тел. 8-951-560-75-61  www.klubramon.jimdo.com | с. Большая Верейка Рамонского района Воронежской области | Фестиваль русской народной сказки, приуроченный ко дню рождения местной уроженки, известной воронежской сказительницы Анны Куприяновны Барышниковой, члена Союза писателей СССР, Кавалера Ордена Трудового Красного Знамени, известной как бабушка Куприяниха. В программе: выступления коллективов художественной самодеятельности, гастрономические мероприятия, интерактив. |
|  | 15-16 августа | Летний театральный фестиваль «Раменье–Опера» | Дворцовый комплекс Ольденбургских, администрация Рамонского муниципального района при поддержке департамента культуры ВО  Автономное учреждение культуры Воронежской области «Историко-культурный центр «Дворцовый комплекс Ольденбургских»  «ИКЦ «Дворцовый комплекс Ольденбургских»  тел. 8-47340- 2-22-52  тел. 8-900-301-49-74  [ramon-dvorets@yandex.ru](mailto:ramon-dvorets@yandex.ru)  <https://dvoretsvramoni.ru/> | Дворцовый комплекс Ольденбургских, р.п. Рамонь | Летний театральный фестиваль с участием ведущих солистов воронежской оперной сцены, хора и симфонического оркестра Воронежского государственного театра оперы и балета |
|  | Конец сентября | Фестиваль шашлыка | ИП Комаров И.Г.  тел.8-473-277-15-77,  тел. 8-473-259-74-65  http://bazaotdiha.ru | База отдыха «Лесная сказка», кордон «Ярки» Рамонский район | Традиционное межрегиональное соревнование команд, направленное на популяризацию коллективного и семейного отдыха. Уникальная площадка для демонстрации кулинарных навыков, корпоративного духа и дружеского общения. В программе также выставки, интересные гости, шоу-программа, дегустация |
|  | 24 октября | Фестиваль русской кухни «Ступинская трапеза» (районный проект «Культурный бренд сельских территорий») | Ступинский сельский клуб при поддержке отдела по культуре администрации Рамонского муниципального района. Заведующий Ступинским СДК  Светлана Владимировна Буряк  тел. 8-950-778-23-86  www.klubramon.jimdo.com | с. Ступино, Рамонский район, Воронежская область | Фестиваль русской кухни. Работа тематических площадок: «Русские потехи и забавы», «Чем каждый овощ знаменит», выставки декоративно-прикладного и художественного творчества. Песенный и частушечный марафоны, выступление творческих коллективов художественной самодеятельности. |
|  | 10 октября | Открытый фестиваль казачьей культуры «Ямное-слобода казачья» (районный проект «Культурный бренд сельских территорий») | Яменский сельский Дом культуры при поддержке отдела по культуре администрации Рамонского муниципального района  Заведующий Яменским СДК  Китаева Светлана Николаевна  тел. 8-905-659-48-69  www.klubramon.jimdo.com | с. Ямное, Рамонский район, Воронежская область | Выступление творческих коллективов, солистов Воронежской области и других регионов России. В программе: театрализованное представление; показательные выступления клубов казачьего рукопашного боя и фланкировки; ярмарка изделий мастеров прикладного творчества; выставка-дегустация блюд казачьей кухни; старинные детские казачьи игры со зрителями |

**4. Инфраструктура туризма**

**4.1. Туристические компании**

На территории Рамонского муниципального района действует один туроператор - Бюро нескучных выходных «ВизитМарья».

Руководитель - Виноградова Елена Алексеевна ОГРНИП: 318366800093160

Тел: 8-952-100-51-74 Е-mail: [elenavinogradovavrn@mail.ru](mailto:elenavinogradovavrn@mail.ru)

Сайт

Vk.com/eienavinogradova69

**4.2. Объекты размещения**

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование средства размещения,  категория (гостиницы, хостелы, базы отдыха, санатории и т.д.) | Адрес объекта с указанием индекса | Доступность средства размещения для лиц с ограниченными физическими возможностями (с описанием чем оснащены объекты, наличие парковочных мест для инвалидов) | Сведения о собственнике (пользователе), его полное наименование;  ИНН, ОГРН  фамилия, имя, отчество руководителя организации (собственника),  телефон, факс, e-mail, сайт | Номерной фонд средства размещения, количество койко-мест | Сведения о классификации гостиниц (присвоение «звездности», срок действия свидетельства) | Сведения о категорировании безопасности средства размещения | Сведения о наличии паспорта безопасности  средства размещения, стадии разработки и согласованности с органами |
| Отель «ЯР» | 394025 Воронежская обл., р.п. Рамонь,491 км автодороги "МОСКВА-ВОРОНЕЖ". Юридический адрес: 394036, Воронежская обл., г. Воронеж, ул. Таранченко, д 31-А | Нет, наличие парковочных мест для инвалидов | Генеральный директор Чернышева Яна Борисовна  ИНН 3625000627   КПП 366601001  +7 (473) 269-82-00  [info@hotel-yar.com](mailto:info@hotel-yar.com) | 45 номеров | 4\* | 3 | Имеется паспорт безопасности согласован органами |
| Бутик - отель «Ветряков» | 396005, Воронежская область, Рамонский район, пос. Солнечный, ул. Московское шоссе, дом 62А, офис 1 | Нет, наличие парковочных мест для инвалидов | Генеральный директор Цыбань-Загарина А.А.  ИНН 3662189441  КПП 362501001  Тел./факс:  [+7 (473) 233-20-33](tel:+74732332033)  [info@vetryakov.ru](mailto:info@vetryakov.ru) | 24 номера | 4\* | 2 | Имеется паспорт безопасности и согласован органами |
| Мотель «Ямщик» | 396039 Воронежская область, Рамонский район, д.Галкино ул. Дорожная, 27/1 | Да, только первый этаж | ООО «Ямщик»  ИП Грибанова Карине Тенгизовна  тел.8 951 540 99 05  тел.8 (908) 137-31-11 | кол-во номеров 16 | 3\* | - | паспорт безопасности средства размещения в стадии разработки и согласованности с органами |
| «Санаторий им. Ф.Э. Дзержинского» | 396023, Воронежская область, Рамонский район, с.Чертовицы, ул.Транспортная,2 | Да, пандусы, лифты | ООО «Санаторий им. Ф.Э. Дзержинского»  ИНН/КПП3625006160/362501001  главный врач [Чернов Алексей Викторович](https://www.rusprofile.ru/person/chernov-av-366505634341)  Тел: 8 (473) 227-99-64  8-800-777-72-90  8-473-227-98-95  эл. почта [dzerhinsk.36@yandex.ru](mailto:dzerhinsk.36@yandex.ru)  сайт - http://санаторий-дзержинского.рф | кол-во номеров всего 272 | - | - | Имеется паспорт безопасности в данный момент обновляется, в стадии согласования согласован органами |
| База отдыха «Путь к себе» | 396020, Воронежская область, Рамонский район, п. Рамонь, ул. Чапаева, д. 66а | Да, для людей маломобильных групп, -одноэтажные строения | ИП Михалев В.П.  тел. +7 (473) 229-81-41, +7 (920) 211-81-41, +7 (47340) 2-12-73  эл. почта oputiksebe@mail.ru  сайт:  http://oputiksebe.ru | количество мест 63 | 3\* | 2 | Имеется паспорт безопасности согласован органами |
| База отдыха «Лесная сказка» | 396021, Воронежская область, Рамонский район, ст. Рамонь, кордон «Ярки» | Да, для людей маломобильных групп, -одноэтажные строения | ИП Комаров И.Г.  тел.8(473)277-15-77,  8 (473)259-74-65  сайт - http://bazaotdiha.ru | 140 мест | - | 3 | Имеется паспорт безопасности согласован органами |
| База отдыха «Золотой ключик» | 396021, Воронежская область, Рамонский район, ст. Рамонь, кордон «Зверинец» | Да, для людей маломобильных групп, -одноэтажные строения | Меднов Тимур Валентинович, ИНН 352500379648:  тел.8-473-226-77-56,  8 (473)226-77-57  эл.почта [goldklychik@yandex.ru](mailto:goldklychik@yandex.ru)  сайт - http://energetik-vrn.ru | 240 мест. | - | - | Нет паспорта безопасности |
| База отдыха «Белые пески» | 396027, Воронежская область, Рамонский район, с. Лопатки | да, для людей маломобильных групп, -одноэтажные строения | тел. 8-473-253-26-11  сайт - <http://belye-peski.ru> | 16 номеров | - | - | Нет паспорта безопасности |
| База отдыха «Немецкая слобода» | 396023, Воронежская область, Рамонский район, с. Чертовицы,  пер. Спортивный,21, ф- трассаМ2 | доступны только 1 -й этаж в корпусах, одноэтажные коттеджи | Тел.+7 (473) 228-97-08  факс:  +7 (473) 220-81-80  эл. почта: nemslob@rembler.ru  сайт:  https://nemeckaya-sloboda.ru | 170 мест | - | - | паспорт безопасности средства размещения в стадии согласованности с органами |

**4.3. Детские и оздоровительные лагеря**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Полное наименование оздоровительной организации | Форма собственности | Полное наименование учредителя, на базе которого создан лагерь | Руководитель детского оздоровительного учреждения (ФИО, должность) | Юридический адрес оздоровительной организации | Фактический адрес оздоровительной организации | Контактные телефоны организации, адрес электронной почты | Режим работы | Количест-во мест в смену | Стоимость путевки в рублях | Группа санитарно-эпидемиологического благополучия | Краткая информация об оздоровительной организации |
| 1 | МКУ Районный детский оздоровительный лагерь «Бобрёнок» | Муниципальная собственность | Отдел по образованию, спорту и молодёжной политике администрации Рамонского муниципального района Воронежской области | Рогова Людмила Николаевна | 396010 Россия, Воронежская область, Рамонский район, п. Бор, ул. Пристанционная, д.20 | 396010 Воронежская область, Рамонский район, посёлок Бор | тел. 8(47340)41-2-62 | Cезонный3 оздоровительных и 2 профильных смены:  01.06 – 21.06 25.06 – 04.07 08.07 – 28.07 01.08 – 21.08 24.08 – 28.08 | 72 | 13200 | По итогам 2014 года по рекомендации Роспотребнадзора | Располагается в п. Бор в сосновом лесу. В 10 км от райцентра Рамонь. Двухэтажный корпус. Столовая, горячая вода, игровые площадки. Работает районный педотряд «Надо» |

**4.4. Объекты общественного питания**

Общее количество объектов общественного питания на территории муниципального района - 51.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Наименование | Адрес | Количество посадочных мест |
| Ресторан ЯР Hotel&SPA | Воронежская область, Рамонский район,Трасса М4-Дон, 491-й км, +7 (473) 269-82-15 | 200 |
| Ресторан «Тулиновъ дом» | Воронежская область, р.п. Рамонь, ул. Советская, 1, +7 (473) 210-07-77 | 200 |
| Ресторан «Тулиновъ Дача» | Воронежская область, Рамонский район, c. Нелжа, ул. Лесная, д.40, +7 (920) 222-23-55 | 200 |
| Ресторан «[Артист](https://kinf.ru/solnechnyy-ramonskiy/restorany/artist-885273980)» | Воронежская область, Рамонский район, п.Солнечный, ул. Московское ш., 62А, +74732 33-23-33, 8-920-440-06-68 | 180 |
| Кафе «Персия» | Воронежская область, Рамонский район, с.Березово, ул.Дорожная,10, +7 (905) 659-72-53 | 220 |
| Кафе «Вояж» | Воронежская область, р.п. Рамонь, ул. 50 лет Октября, д.2 | 25 |
| Суши-бар Kaktus | Воронежская область, р.п. Рамонь, ул. Ю. Фучика, 1, +7 (905) 654-32-36 | 20 |
| Кафе «У графини» | Воронежская область, р.п. Рамонь, ул. Мосина, 13, +7 (951) 555-55-57 | 200 |
| Кафе Ла Гулю | Воронежская область, Рамонский район, пос. ВНИИСС, 126а, +7 (980) 545-24-88, +7 (900) 927-53-19 | 120 |
| Кафе «Ямщик» | Воронежская область, Рамонский район, д. Галкино [ул. Дорожная, 27/1 (Трасса М4 «Дон»)](https://vk.com/traktir_yamshik?w=address-133969539_39965), +79601292111 | 150 |
| Кафе «Теремъ» | Воронежская область, Рамонский район, д. Галкино, ул. Дорожная, 11 (481 км трассы М-4 «Дон»), [+7 (929) 011-44-55](tel:+79290114455) | 60 |
| Кафе «[Яменская усадьба](https://kinf.ru/yamnoe-ramonskiy/sportkompleksy/yamenskaya-usadba-844022183)» | Воронежская область, Рамонский район, с. Ямное, ул. Строителей, 8/2, +7 960 127 26 79 | 30 |
| Кафе «Привал» | Воронежская область, Рамонский район, пос. Комсомольский, ул. Кольцовская, 28, +7 (961)186-66-11 | 100 |
| [Кафе Домашняя кухня](https://kinf.ru/ramonskiy/gostinitsy/kafe-domashnyaya-kuhnya-763823488) | Воронежская область, Рамонский район, М-4 Дон, 465-й километр, +7 (473)207-01-37 | 100 |
| Кафе-гостиница «05» | Воронежская область, Рамонский район, д. Князево, ул. Сенновские Выселки (М4 «Дон» Москва – Новороссийск - 465 км) | 100 |
| Кафе-отель «Шатер» | Рамонский р-н, д. Князево, ул. Советская, 137, +7 (920)220-54-20 | 40 |
| Кафе «Лесное» | Воронежская область, Рамонский район, 492 км а/м Воронеж/Москва, +7 473 229‑32-21 | 500 |
| Кафе в мотеле «Постоялый двор» | Воронежская область, Рамонский район, 492-й км трасса М4, +7 (473) 290-36-80, +7 (953) 119-36-80 | 30 |
| Кафе «Лев» | Воронежская область, Рамонский район, М-4 Дон, 486-й километр | 40 |
| Кафе «[Помпончик](https://kinf.ru/ramonskiy/bystroe-pitanie/pomponchik-749457345)» | Воронежская область, Рамонский район, М-4 Дон, 481-й километр, +7 (495) 640-67-11 | 40 |
| Кафе и рестораны Сити - парка «Град» | Воронежская область, Рамонский райоон, п. Солнечный, ул. Парковая, д.3 3-й км автотрассы "Воронеж – Москва", 8 800 7007 800 | более 7000 |
| Закусочная | Воронежская область, р.п.Рамонь, ул.50 лет Октября, д.2 | 16 |
| Столовая ПК Рамонь | Воронежская область, р.п.Рамонь, ул.50 лет Октября, д.2 | 44 |

Также на территории района широко представлена сеть киосков быстрого питания, работают сетевые кафе и столовые на АЗС.

**4.5. Туризм в цифрах**

**4.5.1. Туристский поток**

Посещаемость объектов туристского показа в Рамонском муниципальном районе Воронежской области по данным за 10 месяцев 2019 года составила 173036 чел.

|  |  |
| --- | --- |
| Наименование туристского ресурса | Посещаемость туристского ресурса за 2019 год |
| АУКВО «ИКЦ «Дворцовый комплекс Ольденбургских» | 49830 чел. |
| Обособленное подразделение ВОЛМ им. И.С. Никитина,  Музей-усадьба Д. Веневитинова | 67 406 чел. |
| «Детский и семейный культурно-досуговый, обучающий центр «НЕЛЖА.РУ» | 50 000 чел. |
| «Бирюльки»  Двор полезных забав | 4000 чел. |
| Музейный центр «Гостеприимный дом бабушки Марии» | 800 чел. |
| Апи-центр «Долина пчел» | 1000 чел. |
| Фермерский зоосад «Синий павлин» | 300 чел. |

**4.5.2. Участие органов местного самоуправления в развитии туризма на территории муниципального образования**

Постановлением администрации Рамонского муниципального района Воронежской области от 03.12.2013 №500 утверждена Муниципальная программа «Развитие культуры и туризма в Рамонском муниципальном районе Воронежской области», в которой предусмотрена Подпрограмма «Развитие туризма в Рамонском муниципальном районе Воронежской области». Ежегодно в Программу вносятся изменения и дополнения.

Общий объем финансирования подпрограммы «Развитие туризма в Рамонском муниципальном районе Воронежской области» в 2020 году составит около 700 тыс. руб. Основные направления расходования денежных средств:

- поддержка деятельности некоммерческих организаций в сфере туризма;

- проведение событийных мероприятий;

- приобретение подарочной и сувенирной продукции;

- изготовление и установка знаков туристской навигации;

- изготовление полиграфической продукции;

- оплата публикаций в средствах массовой информации

**4.5.3. Осуществляемые в настоящее время проекты**

На территории Рамонского муниципального района Воронежской области планируется реализация нескольких инвестиционных проектов по созданию туристско-рекреационных комплексов.

Проект «Туристско-рекреационный кластер «Рамонь» вошел в перечень приоритетных мероприятий Федеральной программы по развитию туризма в России. Его финансирование будет осуществляться из федерального бюджета: 413 миллионов рублей, объем частных вложений составит 2,3 миллиарда рублей.

Пространство, предлагаемое для проектирования туристско-рекреационного кластера, включает территорию Рамонского муниципального района и северную часть городского округа город Воронеж. Кластер создается на базе действующих объектов: Дворцовый комплекс Ольденбургских, ТРК Сити-Парк Град, «Центральный парк культуры и отдыха». Данные объекты объединены Большой Воронежской экологической тропой, протяженность которой составляет 60 км.

В рамках проекта рядом с дворцовым комплексом Ольденбургских планируется строительство гостиницы на 80 мест и парково-выставочной зоны с выделением автомобильной парковки.

На базе Сити-парка «Град» предполагается создание комплекса, состоящего из 2 гостиниц, хостела, музейно-туристического комплекса и парковой зоны.

В 2019 году получили инвестиционную поддержку в форме грантов на развитие материально-технической базы объектов сельского туризма два проекта рамонских предпринимателей: Музейный центр «Гостеприимный дом бабушки Марии» и проект «Пчелиная здрава в русских традициях», предполагающие окончание строительства объектов сельского туризма, мест размещения туристов, их материально-техническое оснащение. Инвестиции со стороны областного бюджета составят 570 тысяч рублей, частные инвестиции составят 184, 2 тысячи рублей.

Готовится к открытию «Музей русской бани» в р.п. Рамонь.

**4.5.4. Предлагаемые для инвестиций направления**

Развитие культурно-познавательного, событийного и экологического видов туризма в формате туров выходного дня – приоритетное направление развития туризма на территории района. Используя имеющиеся ресурсы района: туристические объекты, событийные мероприятия, уникальные природные места, культурно-историческое наследие для инвесторов рекомендуется разработка и продвижение туров выходного дня по следующей тематике:

- Гастрономические туры с использованием ресурсов уже проводимых престольных праздников в сельских поселениях, фестиваля Библиоваренье, Праздника огурца и т.п.

- Паломнические туры по храмам и святым источникам Рамонского района. Огромный культурно-исторический ресурс святых мест создает возможность организовать религиозные, познавательные туры с гастрономической составляющей.

- Культурно-познавательные туры по старинным усадьбам Рамонского района. Интереснейшие туры могут появиться на базе провинциальных усадеб знаменитых дворянских родов: усадьбы Ольденбургских, Веневитиновых, Тулиновых, Чертковых. Каждая несет в себе огромный пласт истории и культуры и достойна представлению как российским туристам, так и иностранцам.

- Экотуризм

Удивительные по красоте природные места – ресурс, интересный разным категориям туристов. В настоящее время разрабатываются два проекта: «Создание сети эко-веломаршрутов «Разнотравье» и «Старый сад на новый лад», которые будут способствовать развитию экотуризма, семейного отдыха, пропаганде здорового образа жизни.

- Развитие брендов территории. Для инвесторов возможно и целесообразно вхождение в формирующиеся брендовые направления, а также участие в уже известных проектах.

**5. Десять причин приехать в Рамонский район**

**Рамонь - жемчужина Воронежской области**

Рамонская земля – удивительное по красоте природы самобытное место. Необычные природные ландшафты, живописные излучины рек Дон, Усманка, Воронеж, красивейшие места Воронежского государственного заповедника всегда привлекали туристов из разных уголков нашей Родины. Именно здесь проходит Большая Воронежская Экологическая тропа, соединяющая времена, дороги и тропы первых поселенцев.

В летний период количество населения района увеличивается в 6 раз за счет приезжающих на отдых туристов.

Туристы с удовольствием отдыхают на пляжах, в туристических базах, купаются, загорают, ловят рыбу, посещают природные памятники: урочище Кривоборье, старинный парк помещичьего лесопарка сподвижника Петра I А.Л. Веневитинова - остров дубового леса, каменный лог - сказочное по красоте и загадочное место с россыпью камней разнообразной величины и формы.

Рамонь славится смешанными и хвойными лесами знаменитого Усманского бора, историческое имя которого - Бор-богатырь. В XVII веке именно сосны из этого леса дали возможность Петру Первому построить первые корабли, создать Азовскую флотилию и отстоять южные границы России.

**Дворец принцессы Ольденбургской – визитная карточка Рамони.**

Дворец Ольденбургских - единственный в Центрально-Черноземном регионе дворцовый комплекс, владельцы которого были связаны родством с императорской семьёй. Дворец выстроен в староанглийском стиле и возвышается на краю крутого склона среди зелени деревьев как сказочный замок, с зубцами по стенам и высокой боковой башней; обширный парк, спускающийся к реке — с гротом, каменной лестницей и фонтанами. Окутанный тайнами и легендами, замок принцессы Ольденбургской является уникальным памятником, в котором вы увидите подлинные интерьеры, услышите интересные факты из жизни принцев Ольденгбургских.

Поместье Ольденбургских в пору своего рассвета было известно в России и за ее пределами не только великолепным замком. Открытая принцессой Евгенией Ольденбургской в 1900 году «Паровая фабрика конфект и шоколада» уже через несколько лет выпускала до 400 наименований сладкой продукции, завоевывавшей на престижных европейских выставках золотые и серебряные медали. Здесь же, в поместье, находились так называемые образцовые конюшни, конный завод и метеорологическая станция, начальная школа, лечебница, небольшое здание с помещениями «для свиты», а внизу, почти у реки — сахарный завод, также принадлежавший Ольденбургским.

Количество посетителей в год: около 50тысяч человек.

**Музей-усадьба Д. Веневитинова.**

Усадьба Д. Веневитинова – одна из немногих сохранившихся в России дворянских усадеб XVIII века. Усадьба располагается в селе Новоживотинном, принадлежала дворянскому роду Веневитиновых несколько столетий – с ХVІІ до начала ХХ века. Здесь сохранился двухэтажный господский дом, красивый парк с прудом, кирпичная ограда и беседка-ротонда. Парковые дорожки ведут к смотровой площадке с красивым видом на Дон. В мемориальном усадебном доме развернута литературная экспозиция, отвечающая последним достижениям в области проектирования музейных пространств, которая рассказывает о русской дворянской усадебной культуре XVIII-XIX веков, о жизни и творчестве поэта и других ярких представителях рода. В имении Веневитиновых детей учила английскому языку и музыке Этель Лилиан Войнич, автор романа "Овод". Совсем недавно усадьбу основательно реставрировали, а в залах музея появились интерактивные экспозиции. Они рассказывают не только о жизни и творчестве Дмитрия Веневитинова, но и о русской усадебной культуре, литературно-музыкальных салонах и дворянском воспитании. Туристам предлагают тематические экскурсии по усадьбе и парку, а также прогулки с гидом к Архангельской церкви. Усадьба входит в состав Воронежского областного литературного музея имени И. С. Никитина.

**«Парк детского и семейного отдыха «НЕЛЖА.РУ»**

Необыкновенное место, всегда на высоте, – именно так характеризуют этот парк гости. Территория парка на сегодняшний день составляет 70 000 м2, на которой расположено свыше 10 игровых локаций - футбольное и соломенное поля, лазертаг, полоса препятствий, всесезонная горка, Сказочный лес с избушкой Бабы Яги, Песочная ферма, Полевая кухня, Шатер сказок, для проведения спектаклей и концертов, катание в конных экипажах, Лесная резиденция Деда Мороза. А также Земская школа и атмосферное кафе «Тулиновъ Дача».

В «НЕЛЖА.РУ» регулярно проходят костюмированные игровые программы, детские дискотеки и спортивные соревнования.

Одной из ярких достопримечательностей парка «НЕЛЖА.РУ» является Земская школа, одна из старейших в области, которая была с любовью отреставрирована по архивным чертежам при участии талантливого архитектора Сергея Боброва и местных жителей. Сейчас в школе проводятся образовательные программы, мастер-классы и лектории, рассчитанные на ребят разного возраста. На счету преподавателей школы многочисленные победы на всероссийских конкурсах.

В здании Земской школы можно посмотреть уникальную коллекцию глиняных игрушек, которая насчитывает более 170 экспонатов. Здесь представлены поделки от Воронежской и Карачунской до Романовской, от Дымковской до Каргопольской.

Это единственная коллекция глиняной игрушки на территории Воронежской области, которая находится в свободном доступе.

**Сити –парк «Град» – уникальный торгово-развлекательный центр.**

Сити-парк «Град» — это подарок родному краю, сделанный с любовью к региону и его жителям, в котором международный стандарт торговли и развлечений сочетается с демократичностью и доступностью, а современные технологии – с русскими традициями, душевностью и радушием, чтобы каждый мог почувствовать себя «в новой стране» с новым качеством жизни, но со своей родной, богатой культурой историей. Сити-парк «Град» - уникальный торгово-развлекательный центр, где Вы сможете не только совершить покупки, но и провести незабываемый день вместе с семьёй! Посетите океанариум, кинотеатр, Парк аттракционов Star&Mlad, детский город профессий КидБург, Центр боулинга и бильярда, Зал симуляторов и аркад, Концертно-выставочная площадка Event Hall.

**Рамонь – место ярких событийных мероприятий**

Богатый событийный календарь во всей полноте раскрывает историю, традиции и духовную наполненность рамонской земли. В качестве основных в календаре значатся: музыкальные фестивали «Рамонский родник» и «Джазовая провинция», летний театральный фестиваль «Раменье-Опера».

Все больше привлекает внимание туристов фестиваль Библиоваренье, не снижает накала внимания фестиваль ухи в «Лесной Сказке», который прошел в этом году в шестой раз.

Помимо этого, свои праздники есть в каждом из шестнадцати сельских поселений, и все они – самобытные, неповторимые, тесно связанные с историей сёл, их природой.

Ямное, например, славится двумя событиями: фестивалем казачьей культуры «Ямное – слобода казачья» и праздником «Яменские шермиции». В Лопатках в середине лета радует народной песней фестиваль «Поёт село моё родное», в селе Русская Гвоздёвка «Комсомольские берёзы». Близ села Новоживотинное каждый год проходит благотворительный фестиваль духовного и патриотического творчества «Песни Святого Лога», который проводится с благословения митрополита Воронежского и Лискинского Сергия. Ступинское сельское поселение организует фестиваль русской кухни «Ступинская трапеза», а на родине известной сказочницы бабушки Куприянихи в Большой Верейке собирает любителей устного фольклора праздник «В гостях у сказки».

**Рамонь - всероссийская здравница.**

Cанаторий «им. Дзержинского» — здравница всероссийского уровня, оснащенная самым современным оборудованием для первоклассного лечения и комфортабельного отдыха, - находится в одном из самых живописных мест Воронежской области. Местность относится к экологически благоприятной. Большой массив смешанного леса, пойменные луга, река, живописный холмистый рельеф, территория с цветниками и столетними липовыми и дубовыми аллеями - все это настраивает на полноценный отдых и лечение

Окрестные леса, песчаный пляж с лодками и катамаранами, один из лучших в Центральной России аквапарков с различными видами гидромассажа в любое время года удовлетворят любителей полноценного отдыха у воды.

**Святыни**

Культура нашего района, духовные корни селений неразрывно связаны с православными храмами, святыми местами. Рамонский район славится необычайной красотой Нелжинского, Сенновского, Березовского, Хвощеватского Храмов, а также святыми источниками, о целительной силе которых известно далеко за пределами Воронежской области. Многие – это история нескольких сотен лет, увековеченная в камне.

**Сходить на увлекательную экскурсию в Воронежский океанариум**

Воронежский океанариум — 3-й в России, 1-й в Центральном федеральном округе и единственный в регионе уникальный образовательно-развлекательный комплекс. Общая площадь океанариума - 4400 кв.м., из которых 1500 кв.м. занимают экспозиционные объекты. Представлены: более 200 видов рыб, около 100 видов млекопитающих, рептилий, беспозвоночных, животных и птиц. Всего более 4 300 особей. Уникальность Воронежского океанариума состоит в том, что здесь удалось собрать эксклюзивную коллекцию редких видов рыб и животных, например, песчаные тигровые акулы, окинавская мурена-дракон, зеленая карибская мурена, электрические угри, гигантские японские крабы-пауки, пингвины Гумбольдта и другие. Океанариум ведет научно-просветительскую работу — это, в первую очередь, увлекательные и познавательные экскурсии для посетителей любого возраста, а также занимательные уроки для школьников. Экспозиция океанариума включает 4 основные тематические зоны: «Леса и степи», «Полярные воды», «Джунгли», «Моря и океаны».

**Попариться в царскую баню!**

В поселке Рамонь находится уникальный комплекс «Рамонские бани». Центральное место в нем занимает классическая русская баня, построенная с соблюдением вековых банных традиций. В комплексе еще две бани: купеческая и царская.

Здесь Вы познаете подлинно русскую традицию посещения бани. Классическая русская баня с большой печью-каменкой «Маруся» (проект печи аналогичен Московским «Сандунам») сложена из огнеупорного и керамического кирпича, внутри чугунная засыпка. Общая масса печи вместе с чугуном 25 тонн, внутри печи постоянная температура минимум 400 градусов, выдает мелкодисперсный "легкий" пар. Вместимость парной 25 человек, максимальная температура 100 градусов.

Пользоваться веником и поддавать на камни обязательно! После парной можно окунуться в бассейне с размером 2х3, глубиной 1,5 метра. В зоне отдыха помещение украшено работами местных рамонских умельцев: художественная ковка, роспись и резьба по дереву, керамика. В банкетном зале авторский дизайн навеян сказочным миром образов, созданных известным русским художником 19-20 века Иваном Билибиным, репродукции картин которого украшают этот зал. Помимо этого, Вас порадует отделка помещений натуральным деревом, художественная ковка, роспись по дереву, авторская деревянная мебель. Гостям предоставляется в пользование микроволновая печь, набор посуды. В качестве подарка на столе Вас всегда ждет горячий самовар, душистый травяной чай, варенье. И конечно веники для парной!

В центре можно посетить массажиста, два салона красоты, фитнес-центр.

А совсем скоро гостей комплекса «Рамонские бани» ждет сюрприз: открывается интереснейший «Музей русской бани».

**6. ТОП экскурсий**

«Дворцы и усадьбы Воронежского края» обзорная экскурсия по дворцам и усадьбам Воронежского края: историко-культурный центр "Дворцовый комплекс Ольденбурских", музей-усадьба Дмитрия Веневитинова. Продолжительность - 1 день. Без ограничений по возрасту.

Экскурсии в дворцовом комплексе Ольденбургских:

"Романовы. Ольденбургские. Возвращение через век" - объект "Дворец";

"Романовы. Ольденбургские. История отношений" - объект "Свитский корпус";

"Территория на века" - Природный парк.

Экскурсии по парку проводятся с апреля по октябрь. Без ограничений по возрасту.

**7. То, что нужно обязательно сделать при визите**

**Путешествуйте в Нелжа Ру!**

Хотите покататься на самодвижущейся русской печи? Сходить в гости к бабе Яге? Все это и много всего еще интересного в театрализованных представлениях и зрелищное шоу в Нелжа.ру.

Слепите свою керамическую свистульку под руководством мастеров- керамистов, познакомьтесь с уникальной коллекцией традиционной глиняной игрушки России, которая насчитывает более 170 экспонатов. Здесь представлены поделки от Воронежской и Карачунской до Романовской, от Дымковской до Каргопольской. Это единственная коллекция глиняной игрушки на территории Воронежской области, которая находится в свободном доступе.

**Посетите интересную экскурсию во Дворце Ольденбургских.**

Дворцовый комплекс Ольденбургских в Рамони является целостным ландшафтно-архитектурным памятником, единственным в Центрально-Черноземном регионе дворцовым комплексом, владельцы которого были связаны родством с Императорской семьей.

**Сфотографируйтесь у кареты.**

У здания бывшей каретной принцев Ольденбургских, а ныне - рамонского районного Центра культуры и досуга установлен памятник карете.

Рукотворное чудо из металла сделано так искусно, что даже металлические шторки на окнах кареты кажутся бархатными. На двери кареты - родовой герб принцев Ольденбургских.

**Побывайте на уникальных концертах.**

Ежегодно в парке дворца Ольденбургских дают концерты классической музыки в рамках Платоновского фестиваля.

Прогуляйтесь по Большой Воронежской экотропе.

Протяженность Большой Воронежской экологической тропы свыше 60 км! Она проходит по особо охраняемым природным территориям, включая в себя большое количество природных и ценнейших археологических памятников.

**Прикоснитесь к святым местам.**

О святом источнике с купелью "Семь ключей" в Хвощеватке (Рамонский район, Воронежская область) известно далеко за пределами Воронежской области. Восстанавливаемая старинная церковь Параскевы Пятницы и святой источник Семь Ключей обладают необыкновенной притягательной силой. Название источника говорит само за себя - у подножия холма бьют сразу семь ключей. Вода из всех источников собирается в единый поток и попадает в открытую купель, температура воды в купели 7 градусов, и она не меняется круглый год. Вода из купели сливается с обратной стороны лестницы и далее - в реку Дон. А вода родника «Кипучий ручей» в Староживотинном издавна славится как своими вкусовыми качествами, так и целебными свойствами.

**8. Местные легенды**

**История замка Ольденбургских** в поселке Рамонь Воронежской области окутана множеством тайн и легенд, верить в которые или нет, каждый решает сам.

Жители села по сей день считают, что на дворце лежит страшное проклятие.

На одной из стен штукатурка осыпалась таким образом, что явственно проявился силуэт женщины, похожей на Евгению Максимилиановну. После этого не так удивляет, что легенды о принцессе Ольденбургской не утихают и по сей день. Ее дух никак не может смириться с тем, что кто-то планирует поменять архитектуру замка, нарушить изначальный замысел.

Также экскурсоводы Дворцового комплекса объясняют, откуда взялась легенда о нечисти, живущей в Рамонском замке. Однажды крестьяне заметили, что в доме принцессы не водятся различные букашки-таракашки, которых в то время было видимо-невидимо в любом жилище. Первое, что пришло в голову простому народу – замок заколдован, поэтому и твари божьи его стороной обходят. Конечно, насекомых в усадьбе не было по другой, объяснимой причине. Во время строительства замка стены изнутри были выстелены тонким слоем верблюжьей шерсти, которая являлась хорошим источником тепла и плюс ко всему отпугивала паразитов.

Большинство историй и легенд замка принцессы Ольденбургской выдумали местные жители, как это обычно и происходит. Слухи передаются из уст в уста, и каждый добавляет к были и небыли что-то свое.

Например, есть поверье, что под замком проложен длинный ход, ведущий неизвестно куда, (в других версиях, известно — к кладам принцессы).

Из-за непривычной для принцессы склонности к охоте, ее часто обвиняли в жестокости к людям, даже ползли слухи, что в подземельях замка принцесса держит тюрьмы. На происхождение этой легенды, возможно, повлияло то, что принцесса держала маленький зверинец под замком, и для жителей тогдашней Рамони странные звуки, издаваемые какой-нибудь зверюшкой, вполне могли быть «воем томящихся в темнице духов».

Александр Петрович Ольденбургский серьезно увлекался всем, что было связано с потусторонним миром. Он и Николай Рерих, который был частым гостем в замке, регулярно вызывали духи умерших и ставили эзотерические опыты. Рерих даже написал две картины для своего друга. Сейчас они стали достоянием Воронежского музея.

Усадьба до сих пор остается одной из самых обсуждаемых достопримечательностей. Слухи о таинственном замке и его обитателях не утихают и приводят в Рамонь новых и новых туристов. Но к ним стоит относиться лишь как к легендам – интересным, интригующим и чаще всего не имеющим никакого отношения к реальности.

Одна из усадеб знаменитых помещиков Веневитиновых была построена в селе Горожанка. С этой усадьбой связана **легенда о синих павлинах**. Со стороны двора на правом ризалите «барского дома» раньше была красочная майоликовая плита с изображением синекрылых павлинов. Оба ризалита оформлены тройными окнами с полуокнами. И справа, и слева над этими окнами — полукруглые ниши. Но в левой нише — окно, а в правой были изображены длиннохвостые разноцветные павлины, сидящие на виноградной лозе, изогнутой в форме причудливых вензелей. Одна из птиц была изображена с запрокинутой головой, а другая ела из кувшина некое кушанье, насыпанное горкой. С обратной стороны стены, над тем же окном, в маленькой комнате дома был ещё один рисунок павлинов, нанесённый красками по штукатурке. Изображение там было более простое, графичное. Это было изображение птиц, которые смотрели на пышное жёлтое растение.

По одним предположениям плиту могли изготовить художники, создававшие макеты для горожанских ковров. По другим, фреску мог создать И. Я. Билибин, который в 1899—1910 годах в своих иллюстрациях к русским сказкам много раз использовал изображения павлинов.

По самым смелым предположениям автором «павлинов» мог быть и сын помещиков Чоколовых — Сергей, который способствовал созданию росписи «Цветы и птицы» на стенах дома Кристи в Телешово, а также стал профессиональным художником и не раз использовал павлинов в своём творчестве.

Легенда гласит, что изображение павлинов давало знак на спрятанный здесь же клад. Позже место размещения павлинов на барском доме было изрешечено ломом - искали клад на месте таинственного рисунка.

Рядом с барским домом в бывшем саду помещиков Веневитиновых в с. Горожанка разместился теперь туристичесикий объект: фермерский зоосад под названием «Синий павлин» в честь местной легенды и для павлинов там выделено особое почетное место: красивый домик с круговой клеткой под вековым дубом. В доказательство того, что павлинам тут хорошо - ежегодный приплод павлинят!

Старый развесистый дуб стоит в самом центре Рамони - на центральной площади, и под ним - **надгробный камень**, единственный уцелевший до сих пор после разорения в 1930-е годы существовавшего на этом месте кладбища. По одной из легенд, дуб был посажен самой принцессой Ольденбургской больше ста лет назад. Но это всего лишь легенда и никаких доказательств, конечно, этому нет. О существовавшем здесь кладбище ничто уже не напоминает, разве что чудом уцелевший надгробный камень под дубом на могиле Ольги Хижиной – супруги Павла Хижина, доктора Ольденбургских, ученика самого Павлова, врачевавшего не только особ императорской фамилии, но и всю округу.

**«Царские Лопатки»**. В рамонском селе Лопатки бытует сказание о местном богатыре-плотогоне, что славился невиданной силой. Говорят, он лошадь мог поднять, а уж в кулачном бою ему и вовсе равных не было. По преданию с этим силачом однажды пожелал сразиться сам Петр, которого, как известно, тоже Бог силой не обделил. Недаром царь трудился на верфях как простой строитель, управляясь с молотком и топором не хуже опытных мастеров! Но по народному сказанию, с плотогоном государь так и не справился. А тот не побоялся победить самого монарха и уложил его на лопатки. Однако легенда гласит, что Петр не обиделся. Напротив, даже наградил смелого силача, и повелел назвать село в честь его победы Лопатками.

**Безумный роман Беринга**. В 1711 году в Рамонь приехал капитан Витус Беринг, который принял командование построенным на местной верфи кораблем «Таймолар» («Бегущее время»). Здесь по легенде он познакомился с прекрасной сестрой одного из матросов Марией. Красавица вскружила ему голову, а потом оказалось, что она безумна. Берингу было жаль девушку, но служба есть служба, и капитан отправился в поход. Позже он стал известным исследователем, где только не побывал, но, как гласит молва, до самой смерти не мог забыть свою безумную Марию. Как будто время для него остановилось под Воронежем.

**Легенда о смородине «Вороний глаз»**. Рамонцы всегда выращивали особенные сорта смородины, которые поставляли из Рамони прямо к царскому столу в плетеных специальных корзинах, слегка недозрелую, чтобы ароматные шарики по дороге в столицу превратились в черные блестящие плоды.

Говорят, что Петр I, будучи на Рамонских корабельных вервях, попробовал однажды смородиновый настой с ледника и очень ему понравился необыкновенный вкус. Потребовал он принести ему ягоды с того куста, из которых был изготовлен напиток. Принесли ему ядреные ягоды, которые отливали цветом как крыло птицы-ворона. Повелел тогда Петр I ежегодно поставлять урожай этих ягод из Рамони прямо в стольный град.

В народе называют этот сорт смородины - «вороний глаз».

**9. Уникальная еда**

**Фирменные конфеты**

В далёком 1901 году Ольденбургские открыли в Рамони «Паровую фабрику конфекть и шоколада». Под руководством принцессы Евгении конфетная фабрика выпускала около 400 видов конфет. Конфеты из Воронежской глубинки были очень популярны за границей, сладости много раз награждались золотыми медалями на выставках в Париже и Лондоне. В какой-то момент Рамонь считалась чуть ли не столицей российских сладостей. Известные бельгийские шоколатье тщетно старались выяснить секрет приготовления рамонского шоколада. К сожаленью, пожар 1905 года уничтожил царское детище, и только спустя много лет в Рамони возобновили дело предков.

«Сладкие» традиции в настоящее время продолжает фирма «Старший Мельник», а наборы шоколадных конфет украшают фотографии замка Евгении Ольденбургской.

Коробка конфет станет отличным сувениром для туристов и гостей нашего района, приятным подарком ценителям натурального шоколада и эксклюзивным дополнением к праздничному столу.

Внутри коробки - краткая историческая справка и 21 конфета ручной работы с разными начинками. Ни одна не повторяется! Изысканные лакомства приготовлены из настоящего бельгийского шоколада по старинной рецептуре.

**10. Информация о разработанных туристских маршрутах,**

**действующих на территории Рамонского муниципального района Воронежской области**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование туристского маршрута | Категории участников, возрастные и иные характеристики | Сведения об организаторах маршрута, их полное наименование;  ИНН, ОГРН  фамилия, имя, отчество руководителя организации/ организатора маршрута  телефон, факс, e-mail, сайт | Краткое описание:  протяженность маршрута, места посещения, максимальное и минимальное число участников, продолжительность маршрута, вид перемещения между объектами (использование транспорта и его вид), дополнительные характеристики | Доступность маршрута для лиц с ограниченными возможностями | Виды опасности на маршруте  (с указанием опасных участков) |
| Бирюлькины люльки» - Посещение Двора полезных забав «Бирюльки» | Аудитория 3+ | ИП Наливкина Елена Дмитриевна, ОГРНИП 311366832100361,  ИНН 362500714204  Тел.8 (905) 655-55-16  [ramon-tour@yandex.ru](mailto:ramon-tour@yandex.ru)  сайт - http://birulki-ramon.ru | Интерактивная экскурсионно-игровая программа проходит на территории настоящего русского подворья — в старинной русской бревенчатой избе и в старом саду. Программа рассчитана на семейные или смешанные группы от 5 до 45 чел. Продолжительность маршрута Воронеж-Рамонь-Воронеж 74 км  Во время игровой программы каждый участник сможет:  научиться играть в старинные русские настольные и подвижные игры (Кошки-мышки, Куча мала, Блошки в плошке, Бирюльки, Пасхальная горка, Блины-игруны и другие);  освоить способы точения деревянных игрушек на средневековом токарном станке;  отведать травяной чай из историчной керамической посуды;  понаблюдать за животными на «Пушистом подворье», покормить их | да | нет |
| «На деревню к бабушке».  Тур выходного дня в музейный центр деревенской жизни и истории с. Хвощеватка «Гостеприимный дом бабушки Марии». | Аудитория 6+ | ИП Виноградова Елена Алексеевна,  ИНН 362500966018  ОГРНИП 318366800093160  тел. 8-952-100-51-74  elenavinogradovavrn@mail.ru | Культурно-познавательный туристический маршрут по сельской местности (на автобусе или машине) с гастрономическими и этническими мотивами. 3-хчасовая интерактивно- экскурсионная программа "Крестьянский дом и все, что в нем" Программа рассчитана на семейные или смешанные группы от 10 до 15 человек. Продолжительность маршрута Рамонь-Хвощеватка-Рамонь 65 км. Воронеж-Хвощеватка-Воронеж 75 км. Экскурсионная программа, в рамках которой гости знакомятся с историей населенного пункта и семьи Парфеновых-Киселевых. В экспозиции через мемориальный предметный ряд представлена атмосфера деревенской семьи конца 19 - 20 вв.  Интерактивная программа «Крестьянский дом и все, что в нем» позволяет гостю попробовать своими руками провести некоторые бытовые действия из деревенской жизни.  Угощение от хозяйки в мемориальной русской избе чаем из родниковой воды "Семи ключей " Параскевушки Пятницы на ароматных целебных травах по бабушкиным старинным рецептам. Бабушкины пирожки и выпечка порадуют вас вкусом детства | да | нет |
| «За семь верст киселя хлебать» Тур выходного дня с гастрономическими мотивами в музейный центр деревенской жизни и истории с.Хвощеватка «Гостеприимный дом бабушки Марии». | Аудитория 6+ | ИП Виноградова Елена Алексеевна,  ИНН 362500966018  ОГРНИП 318366800093160  тел. 8-952-100-51-74  elenavinogradovavrn@mail.ru | Культурно-познавательный туристический маршрут по сельской местности (на автобусе или машине). Действует с мая по ноябрь. Программа рассчитана на семейные или смешанные группы от 10 до 15 человек. Протяженность маршрута Рамонь-Хвощеватка-Рамонь 65 км. Воронеж-Хвощеватка-Воронеж 75 км  Интерактивно- экскурсионная 3-х часовая программа:  Посещение останков усадьбы Чертковых. Посещение церкви Параскевы Пятницы и святого источника «Семь ключей»  Посещение музея деревенской жизни «Гостеприимный дом бабушки Марии». Угощение киселем - фирменным лакомством бабушки Марии (Киселевой Марии Константиновны (1809-2001) | да | нет |
| «Путешествие в историю рода Романовых». Культурно-познавательный маршрут | Аудитория 10+ | Автономное учреждение культуры Воронежской области «Историко-культурный центр «Дворцовый комплекс Ольденбургских»  ИНН 3625013150  ОГРН 1143668003082  Директор АУК ВО «ИКЦ «Дворцовый комплекс Ольденбургских»  +7(47340) 2-22-52 +7(900) 301-49-74  [ramon-dvorets@yandex.ru](mailto:ramon-dvorets@yandex.ru)  сайт - http://oldenburgpalace.ru | 6-ти часовой круглогодичный тур для группы от 5 до 45 чел. Протяженность маршрута Воронеж- Рамонь-Воронеж 74 км. Туристов ждет увлекательное путешествие в историю рода Романовых, точнее его ветви русских принцев Ольденбургских. Туристы посетят Дворцовый комплекс Ольденбургских, где во дворце экспонируется выставка «Из века в век», затем посещают свитский корпус, осматривают окрестности замка, прогуливаются в парке Дворцового комплекса. После погружения в историю Рамони и рода Романовых их ждет обед в кафе «У графини», или в «Тулинов доме» После завершения программы, возвращаются в Воронеж | Доступен 1-й этаж и парк | нет |
| «Выходной день в дворянской усадьбе Веневитиновых» Культурно-познавательный маршрут | Детская, молодежная, взрослая аудитория | ГБУК ВО Воронежский областной литературный музей С.Н. Никитина, ИНН / КПП: 3664041779 / 366401001 обособленное подразделение музей – усадьба Д. Веневитинова.  voronezhliter@yandex.ru  сайт - http://muzeinikitin.vzh.ru  Адрес дирекции:394018, Воронежская область, г. Воронеж, ул. Плехановская, 3  тел. (473) 239-10-91;  тел. (473) 403-14-90. | Круглогодичный 6-ти часовой тур для семейных и смешанных групп от 5 до 45 чел. Протяженность маршрута Воронеж-Новоживотинное - Воронеж 50 км. Экспозиция главного усадебного дома рассказывает о жизни и творчестве Д.В. Веневитинова и о других представителях этого дворянского рода. В залах экспонируются редкие материалы из фондов музея: подлинные указы петровской эпохи, редкие карты XVIII в., труды М.А. Веневитинова, сочинения Д.В. Веневитинова, старинная мебель, раритетные книги, семейные портреты и многое другое, что позволяет прикоснуться к подлинному прошлому. Музей-усадьба Веневитиновых - прекрасное место для отдыха и созерцания. Программа пребывания туристов в музее-усадьбе складывается из следующих составляющих:  -экскурсия по главному усадебному дому  - музыкальная гостиная  -прогулка по парку | Доступен 1-й этаж и парк. Имеется специальное оборудование для слабослышащих | нет |
| «Путешествие в «Нелжа ру». Культурно-развлекательный маршрут | Детская, взрослая аудитория Рекомендуемый возраст от 5 до 12 лет. | ИП Ферингер Василиса Артуровна,  ИНН 366402454259  ОГРНИП 317366800107425  «Детский и семейный культурно-досуговый, обучающий центр «НЕЛЖА.РУ»  +7(920)222-23-55  nelzha.ru  vk.com/nelzharu  [nelzha.nelzha@mail.ru](mailto:nelzha.nelzha@mail.ru) | 2-х часовая новая игровая театрализованная программа-путешествие для семейных и смешанных групп от 10 до 45 чел. Протяженность маршрута Воронеж-Нелжа -Воронеж 114 км, Рамонь-Нелжа-Рамонь 36 км. Вы попадете в сказку вместе с любимыми героями, Дедом Морозом и Снегурочкой, Бабой Ягой и другими. Посетите сказочный лес, настоящий терем Деда Мороза, согреетесь возле нашего пузатого самовара и угоститесь сладостями от «Тулиновъ Дача». Каждый может проявить свою фантазию и разукрасит новогодний имбирный пряник. А также с ветерком скатиться с ледяной горы. | да | нет |

**11. Памятники, исторические здания и сооружения**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование памятника | Датировка | Категория охраны | Документ о принятии на гос. охрану | Адрес |
| Комплекс Ольденбургских  а) Дворец принцессы Ольденбургской   б) Ворота с 2-мя башнями  в) Свитский корпус  г) Службы (2 здания)  д) Мостик  е) Парковая лестница  ж) Водонапорная башня  з) Конюшня для выездных лошадей  и) Флигель "Уютный"(закрыт для посещения  к) Больница (закрыта для посещения  л) Школа (закрыта для посещения)  м) Сахарный завод (6 зданий закрыты для посещения)  н) Дом " Монастырь"(закрыт для посещения) | 1880-е гг  1881-1886 гг.   1880-е гг  1880-е гг  1880-е гг   1900 г.  1890 г.  1890 г.  1890 г.  1900 г.   1880-е гг  1880-1900 гг.  1890-е гг | Р | №  1327  №  510 | Воронежская область, р.п. Рамонь, ул. Мосина, 21;  Воронежская область, р.п. Рамонь, ул. Школьная, 3;  Воронежская область, р.п. Рамонь, ул. Победы, 10;  Воронежская область, р.п. Рамонь, ул. 9 Января, 9. |
| Комплекс "Ольгино"  (закрыт для посещения)  а) Дворец  б) Свитский корпус  в) Дом гостей  г) Дом управляющего  д) Службы:  - кухонный корпус  - конюшня  - прачечная  - каретный сарай  - старый свитский корпус  е) Парк | н. ХХ в.    1905 г.  1905 г.  1905 г.  1905 г. | Р | № 510 | Воронежская область, р.п. Рамонь  ул. Калинина, 31  ул. Калинина, 23        ул. Калинина, 13 |
| Дом, в котором жил ученый-свекловод академик А.А. Мазлумов | 1957-1972 гг. | Р | № 246 | п. ВНИИСС, Рамонский район, Воронежская область |
| Могила А.А. Мазлумова, ученого-свекловода | 1896-1972 гг. | Р | № 246 | п. ВНИИСС ,  Рамонский район, Воронежская область |
| Здание ВНИИСС, где работал академик А.А. Мазлумов | 1957-1972 гг. | Р | № 510  № 850 | п. ВНИИСС,   Рамонский район, Воронежская область |
| Училище сельскохозяйственное (школа садоводства и огородничества)  (закрыт для посещения) | 1909 г. | Р | №  510   № 850 | с. Березово,            Рамонский район, Воронежская область |
| Правление волостное | н.ХХ в. | Р | №  510 № 850 | с. Березово,            Рамонский район, Воронежская область |
| Церковь Воскресения | 1903 г. | Р | №  510 № 850 | с. Березово,            Рамонский район, Воронежская область |
| Школа земская | 1912 г. | Р | №  510№ 850 | с. Березово,            Рамонский район, Воронежская область |
| Производственно-жилой суконный комплекс Тулиновых, дача С.А. Ермоловой  а) Корпус фабрики со Спасской церковью  б) Корпус фабрики  в) Корпус фабрики  г) Складской корпус  д) Дом жилой  е) Дом жилой  ж) Дом жилой  (закрыт для посещения) | к.ХVIII- н.ХIХ в. | Р | №  510  № 850 | п. Бор, Рамонский район, Воронежская область    п. Бор, психиатрическая больница  п. Бор, психиатрическая больница  п. Бор, психиатрическая больница  п. Бор, склад, магазин  п. Бор, ул. Ленина, 21  п. Бор, ул. Ленина, 27  п. Бор, ул. Ленина, 29 |
| Комплекс лесопильного завода Романихина (2 здания) | к.Х1Х в. | Р | №  510 | п. Бор, центр,          Рамонский район, Воронежская область |
| Братская могила № 37 | 1942 г. | Р | №  510 | п. Бор, центр,           Рамонский район, Воронежская область |
| Братская могила № 132 | 1942 г. | Р | №  510 | с. Большая Верейка,           Рамонский район, Воронежская область |
| Усадьба Веневитиновых-Михайловского  а) Жилой дом  б) Амбар  в) Парк  (закрыт для посещения) | к.XVIII в. | Ф | №  624 | с. Горожанка,      Рамонский район, Воронежская область |
| Школа земская | н.ХХ в. | Р | №  510    № 850 | с. Ивницы,            Рамонский район, Воронежская область |
| Церковь Владимирской иконы Божией Матери | 1881 г. | Р | №  510  №850 | с. Карачун Рамонский район, Воронежская область |
| Церковь Знамения | 1809 г. | Р | №  510  № 850 | с. Лебяжье,            Рамонский район, Воронежская область |
| Церковь Святого Николая Чудотворца | к.ХVIII в. -1 четв. Х1Х в. | Р | №  510 | с. Нелжа ,            Рамонский район, Воронежская область |
| Школа земская | н.ХХ в. | Р | №  510 | с. Нелжа,            Рамонский район, Воронежская область |
| Церковь Вознесения | к.Х1Хв.- н.ХХ в | Р | №  510  № 850 | с. Нижняя Верейка ,    Рамонский район, Воронежская область |
| Дом, в котором в 1887 г. жила и работала писательница Этель Лилиан Войнич |  | Ф | №  624 | с. Новоживотинное, ул. Школьная, 18,     Рамонский район, Воронежская область |
| Школа земская | н.ХХ в. | Р | №  510    № 850 | с. Париново,          Рамонский район, Воронежская область |
| Церковь Богоявления | 1826 г. | Р | №  219, 510, 850 | с. Пекшево,           Рамонский район, Воронежская область |
| Усадьба Веневитиновых | к.ХVIII в. | Р | №  510 № 850 | с. Русская Гвоздевка, психиатрический санаторий Рамонский район, Воронежская область |
| Церковь Михаила Архангела | 1880 г. | Р | №  510  № 850 | с. Сенное,  Рамонский район, Воронежская область |
| Братская могила № 44 | 1942 год | Р | №  510 | с. Скляево,            Рамонский район, Воронежская область |
| Школа земская | 1914 г. | Р | №  510  № 850 | с. Скляево,            Рамонский район, Воронежская область |
| Усадьба Олениных  (закрыт для посещения)  а) Жилой дом  б) Флигель  в) Амбар  г) Парк  д) Пруд  е) Предтеченская церковь | 1820-е гг  к.XVIII в.  к.XVIII в.  к.XVIII в.  к.XVIII в.  1789 г., 1860 г. | Р | №  246  № 850 | с.Староживотинное, Рамонский район, Воронежская область |
| Школа земская | 1912 г. | Р | №  510  № 850 | с. Ступино,    Рамонский район, Воронежская область |
| Церковь Параскевы Пятницы | 1903 г. | Р | №  510  № 850 | с. Хвощеватка,  Рамонский район, Воронежская область |
| Усадьба Чертковых:   а) паровая мельница   б) флигель  (закрыт для посещения) | К.ХIХ в. | Р | №  510  № 850 | с. Хвощеватка,        Рамонский район, Воронежская область |
| Могила революционера Федорова | 1918 г., 1942-43 гг | Р | №  510 | c. Хвощеватка, Рамонский район, Воронежская область |
| Братская могила № 41 |  | Р | №  510 | с. Хвощеватка, центр    Рамонский район, Воронежская область |
| Архангельская церковь | 1763 г. | Ф | №  624 | с. Чертовицкое, ул. Спортивная,       Рамонский район, Воронежская область |
| Усадьба Михневых /Кожуховой/  а) Дом жилой  б) Флигель  в) Конюшни  г) Службы  д) Ворота .ограда  е) Парк,сад | сер.Х1Хв.  к.Х1Х в.  к.Х1Х в.  к.Х1Х в.  к.Х1Х в. | Р | №  510  № 850 | с. Чертовицкое,     Рамонский район, Воронежская область |
| Усадьба Толстых  а) Дом жилой  б)  флигель  в) Дом управляющего  г) Парк | н.Х1Х в. | Р | №  510 | с. Чертовицкое, санаторий им. Дзержинского Рамонский район, Воронежская область |
| Школа земская | 1914 г. | Р | №  510  № 850 | с. Чертовицкое, ул. Школьная Рамонский район, Воронежская область |
| Айдаровское поселение 1 | эпоха бронзы | Р | №  510 | с. Айдарово,  Рамонский район, Воронежская область |
| Айдаровское поселение 2 | ржв | Р | №  510 | с. Айдарово,  Рамонский район, Воронежская область |
| Айдаровское поселение 3 | эпоха бронзы | Р | №  510 | с. Айдарово,  Рамонский район, Воронежская область |
| Айдаровское поселение 4 | Многослойн. | Р | №  510 | с. Айдарово,  Рамонский район, Воронежская область |
| Писаревская курганная группа | II-III вв. | Р | №  246 | д.  Писаревка, Рамонский район, Воронежская область |
| Животинное городище | I тыс.до н.э.-I тыс. н.э. | Ф | №  176 | с.  Староживотинное, Рамонский район, Воронежская область |
| Животинная курганная группа | VIII-IX вв. | Р | №  246 | с.  Староживотинное, Рамонский район, Воронежская область |
| Курганная группа  (30 насыпей) | Скифское время | Ф | №  624 | с.Староживотинное, Рамонский район, Воронежская область |
| Староживотинное поселение   1 – 11, 13 | Многослойн. | Р | №  510 | с.Староживотинное, Рамонский район, Воронежская область |
| Староживотинное поселение   12 | РЖВ | Р | №  510 | с. Староживотинное Рамонский район, Воронежская область |
| Староживотинное городище 2, 3, 4 | ржв | Р | №  510 | с Староживотинное Рамонский район, Воронежская область |
| Чертовицкий комплекс памятников | II тыс.до н.э.-I тыс.н.э. | Ф | №  176 | с. Чертовицкое, Рамонский район, Воронежская область |
| 1-е Чертовицкое городище | VIII-IX вв. |  |  |  |
| 2-е Чертовицкое городище | РЖВ |  |  |  |
| 1-я Чертовицкая курганная группа (54 насыпи) | I в.н.э. |  |  |  |
| 3-е Чертовицкое городище (многослойное) | РЖВ |  |  |  |
| 4-е Чертовицкое городище | I в.н.э. |  |  |  |
| 2-я Чертовицкая курганная группа (30 насыпей) | 1 в.  до н.э. |  |  |  |